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El sistema financiero paraguayo alcanzó un 
crecimiento histórico del 21,2% en la colocación 
de créditos, el porcentaje más alto registrado en 

los últimos nueve años. Este incremento elevó el 
tamaño de la cartera crediticia a unos
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Regulador aprueba la fusión de Atlas y Familiar
El directorio del Banco Central del Paraguay emitió una resolución que autoriza la fusión de los 

bancos Atlas y Familiar. Con esta decisión, ambas entidades están habilitadas para avanzaren los 
trámites necesarios y permitir que sus accionistas concreten la operación. La creación de la nueva 

entidad resultante elevará el patrimonio neto conjunto a aproximadamente US$ 320 millones.
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«EDITORIAL
A pesar de los avances, que todavía son escasos para cumplir con la demanda, el 
sistema enfrenta problemas estructurales críticos. En 2004, solo el 44.9% de la 

población enferma o accidentada consultaba en el subsector público. Un sistema 
de salud robusto y accesible es fundamental para el desarrollo sostenible del país, 

mejorando la productividad laboral y reduciendo la carga económica de enfermedades 
prevenibles. Un país saludable es un país con oportunidades serias de desarrollo.

US$ 21.826 millones. Entre los factores clave 
que impulsaron estos resultados se destacan el 
buen desempeño de la actividad económica y una 
reducción significativa en la tasa de morosidad, 
fortaleciendo aún más al sector bancario.

Pág. 8

PENSIÓN
DENUNCIAN QUE LA 
DEUDA CON LA CAJA 
MUNICIPAL ASCIENDE A 
G. 22.000 MILLONES.
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DÓLAR 7.750 7.830 | PESO 5 6 | REAL 1.320 1.365 | EURO 7.600 8.100 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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A vuelo 
de pájaro

ESTADOS UNIDOS 
PÉRDIDAS FUERON 
MENORES A LO 
ANTICIPADO

Pérdidas de JetBIue 
fueron menores de lo 
esperado por ingresos y 
los menores costos. Los 
ingresos de la empresa 
fueron de US$2.280 
millones, mientras que 
Wall Street esperaba 
una cifra cercana a los 
US$2.260 millones.

URUGUAY
INSEGURIDAD 
ALIMENTARIA POR 
ALTOS PRECIOS

Uruguay se posicionó 
como uno de los 3 
países de Sudamérica 
con mayor proporción 
de personas que no 
pueden pagar una dieta 
saludable, informe 
Panorama Regional de 
la Seguridad Alimentaria 
y la Nutrición.

TECNOLOGÍA
DEEPSEEK PONE 
A PRUEBA SUS 
SISTEMAS

La repentina fama de 
la Inteligencia Artificial 
DeepSeek pone a 
prueba sus sistemas. 
Ingenieros compararon 
el rendimiento de 
programación de 
DeepSeek con los 
modelos líderes 
comoOpenAI.

ECUADOR
PRESIDENTE 
BUSCARÁACUERDOS 
COMERCALES

El presidente de 
Ecuador, Daniel Noboa, 
anunció realizará una 
gira por Oriente Medio, 
concretamente Catar 
y Emiratos Árabes 
Unidos, para buscar 
tejer mayores acuerdos 
comerciales con esa 
región del mundo.

ESPAÑA
LA BARCELONA 
WINEWEEK BATIRÁ 
RÉCORD

La Barcelona Wine 
Week, el salón del vino 
español, batirá récord 
de bodegas, superficie 
y asistentes en su 
quinta edición, que 
será la más grande de 
su historia.El evento 
se realizará entre el 
3 y el 5 de febrero.

ROMA
'MOTORA 
CHORRO'PARA UN 
TRANSPORTE LIMPIO

Miles de lanchas y 
barcos que echan 
humo y hacen ruido 
recorren Venecia. La 
Ciudad de los Canales 
prueba un nuevo 
sistema de propulsión 
"a chorro"que permitirá 
un transporte más 
silencioso y limpio.

La Frase

«
Esta expansión 
mejorará los 
procesos de importación y 
exportación, volviéndonos 

más competitivos en los 
mercados internacionales.

DANIEL NOBOA
PRESIDENTE DE ECUADOR

Asilo Twitteoron

RAÚLBENÍTEZ 
@Raulben

El carlismo está 
hablando de presentar 
una ley de prensa. ¿Ven 
que son autoritarios? 
¿Quien va a determinar
la "verdad”? ¿Los que 
manipulan y violentan 
las instituciones?

Un cofé con...

FERNANDO 
MASI
ECONOMISTA Y MIEMBRO DEL CADEP.

CIFRAS
Lo Positivo

4,1%
SUBIÓ

Las exportaciones de productos 
mexicanos, superando las 
proyecciones del Consejo Empresarial 
Mexicano de Comercio Exterior.

Lo Negativo

18,5%
CAYÓ

Las visitas de extranjeros en Argentina 
en 2024, según el informe oficial del 
Indec.

EL RANKING
RANKING BANCOS - CARTERA DE CRÉDITOS

Cifras expresadas en millones de dólares, Datos al cierre de Diciembre de2024

¿Los que montan 
relatos para expulsar 
opositores?
¡Dictadura nunca más!

Sudameris Bank

Banco Continental

Banco Itaú

Banco GNB

4.018,57

3.949,28

2.955,30

2.253,92

KATTYA GONZÁLEZ 
@KottyoGonzalez9

El 27 de enero de 2024 
se reunía en el quincho 
del patrón, el comando 
partidario para decidir 
mi expulsión.
A las 22 horas con
3 minutos recibía
la llamada de 
dos legisladores 
anunciándome que 
había culminado 
la reunión donde 
le habían puesto 
precio a mi cabeza.

LUISBAREIRO 
@Lu¡sBareiro

Si Peña es objeto de 
una extorsión siendo 
presidente por qué no 
lo denuncia? En qué 
consiste la extorsión?
Qué le piden o exigen? 
A cambio de qué? Si es 
cierto y calla solo nos 
queda suponer que sus 
extorsionadores saben
algo que él no quiere 
que se haga público.

1. ¿Las remesas de paraguayos 
en Estados Unidos se vería 
afectada por Donald Trump?

Paraguay no tiene motivos para 
preocuparse, debido a que la 
cantidad de remesas no se vería 
afectada, mientras indicó que 
la cantidad de compatriotas en 
calidad de ilegales.

2. ¿Cómo sería el impacto 
económico tras la toma de 
mando de Donald Trump?

Impacto económico tras la toma 
de mando ha tomado más medidas 
migratorias que económicas. En 
materia económica ha prometido 
una serie de medidas, como 
por ejemplo la cuestión de los 
aranceles que finalmente van a 
afectar más a las exportaciones 
dentro del libre comercio que tiene 
EEUU con México, Canadá y China.

3. ¿Considera prudente a 
las políticas económicas 
impuestas por el actual 
presidente de los Estados 
Unidos?

Existe una cierta cautela 
con respecto a sus políticas 
económicas, ya que Trump apunta 
a reducir el déficit comercial, 
incentivando la industria 
estadounidense.
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CAJA MUNICIPAL
Jubilados no cobran hace 4 meses

Los Municipios deben unos Gs. 22 mil 
millones a la Caja de Jubilaciones
prensa@5dias.com. py

D
esde las distintas 
asociaciones de 
beneficiarios de 
la Caja De Jubila
ciones y Pensiones del Per

sonal Municipal, señalan 
que son unos 28 los ancia
nos que murieron, sin poder 
adquirir sus medicamentos 
por la falta de cobro de sus 
haberes. Refieren que no co
bran desde octubre del año 
pasado y son unas 2000 
personas las perjudicadas.

Apuntan a la falta de des
embolso por parte de la 
Municipalidad de Asunción 
que debe unos Gs. 15 mil 
millones a la Caja Munici
pal, de un total de Gs, 22 mil 
millones que suman otros 
municipios morosos.

Otro de los motivos que 
derivó en esta situación se
gún los afectados, son los 
hechos de corrupción que 
supuestamente cometieron 
ex titulares de la Caja Muni
cipal.

Bajo estas circunstancias un 
grupo de jubilados de la Caja 
Municipal se manifestó du
rante la jornada del martes, 
frente a la Municipalidad de

EL DATO

2.000 SON LOS 
JUBILADOS QUE 
NO COBRAN SUS 
HABERES HACE 4 
MESES.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El proponente y representante legal el señor JULIO CARLOS POPEO ZARZA, comunica a quien 
pudiera interesar, que ha presentado ante el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES) 
el Estudio de Impacto Ambiental (EIAp) del proyecto denominado "CONSULTAINER S.A." (Taller de 
contenedores), elaborado por la consultora ambiental Liliana Luna, CTCA 1-858, a ser desarrollada 
en la propiedad identificada como Fincas N° 14.265; 14.829, con las Cuentas Corrientes 
Catastrales N° 27-913-62/63/64; ubicadas en el Distrito de Mariano Roque Alonso, 
Departamento Central; conforme a la Ley N°294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su 
decreto reglamentario N°453/13 y su modificación y ampliación Decreto N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 28 de enero de 2025.-

Sede de la Caja De Jubilaciones y Pensiones del Personal Municipal,

Asunción, exigiendo el des
embolso de lo que la comu
na capitalina adeuda.

Celestina González y Carlos 
Alberto Planás, del grupo 
de jubilados afectados, se
ñalaron que solo unos 100 
municipios están al día 
con el desembolso de los 
aportes, a pesar que todos 
los meses religiosamente 
los funcionarios padecen el 
descuento de sus haberes.

Lamentaron que en estos 
cuatro meses sin cobrar, ya 
fallecieron 28 jubilados du

rante el tiempo de espera 
por no contar con recursos 
para sus medicamentos.

La situación de los jubi
lados en Paraguay se ha 
vuelto crítica, con miles de 
personas sin recibir sus pa
gos durante meses. Según 
denuncias de líderes sindi
cales, la crisis se debe a la 
corrupción y malversación 
de fondos por parte de fun
cionarios y ex funcionarios 
de la Caja de Jubilaciones.

CORRUPCIÓN
Gladys Galeano, de la Se

cretaría de Jubilados y 
Pensionados de la Unión 
de Sindicatos de Municipa
les de Asunción (SIMUCA), 
denunció que hay varios 
temas fiscales que no han 
sido investigados adecua
damente, incluyendo un 
caso de manifestación de 
35 mil millones de guara
níes que ha estado "encajo
nado" durante cinco años.

"Es un tema que ha esta
do en la Fiscalía durante 
cinco años y no ha habido 
avances", dijo Galeano. "Es 
un caso de corrupción y 
malversación de fondos 
que ha afectado a miles de 
jubilados. Es inaceptable 
que se haya demorado tan
to en investigar y castigar a 
los responsables".

Además, Galeano mencio
nó el caso de Luz Guerrero, 
quien fue acusado de fal
sificar firmas para obtener 
devoluciones de aportes. 
Según la denuncia, Guerre
ro habría quemado un edi
ficio para destruir eviden
cias de las falsificaciones.

"Es un caso de corrupción 
y malversación de fondos 
que ha afectado a muchos 
jubilados", dijo Galeano. 
"Es importante que se 
investigue y se castigue 
a los responsables. No 

podemos permitir que se 
sigan cometiendo actos de 
corrupción y malversación 
de fondos sin que se tomen 
medidas adecuadas".

La situación de los jubila
dos es desesperante, con 
muchos sin recibir sus pa
gos durante cuatro meses. 
"Están mal, no tienen ni 
para comer", dijo Galeano. 
Según sus cálculos, hay 
aproximadamente 2.521 
personas afectadas por la 
falta de pagos.

"Es una situación muy difí
cil para los jubilados", dijo 
Galeano. "Muchos de ellos 
viven de su salario y no tie
nen otra fuente de ingre
sos. Es importante que se 
solucione esta situación lo 
antes posible. No podemos 
permitir que se sigan su
friendo las consecuencias 
de la corrupción y malver
sación de fondos".

CONTRALORÍA
La crisis se debe a la mal
versación de fondos por 
parte de funcionarios y ex 
funcionarios de la Caja de 
Jubilaciones, quienes ha
brían robado más de 279 
mil millones de guaraníes. 
La Contraloría General de 
la República detectó un 
desfalco de 35 mil millones 
de guaraníes en 2019, pero 

la situación ha empeorado 
desde entonces.

Los jubilados han denun
ciado que la falta de pagos 
se debe a la corrupción 
y no a la falta de fondos. 
"No es porque los munici
pios no hayan depositado 
en tiempo y forma", dijo 
Galeano. "Es porque ellos 
malversaron el dinero, co
mieron toda nuestra plata 
y por eso los jubilados no 
están cobrando".

La situación ha llevado 
a algunos jubilados a fa
llecer debido a la falta de 
recursos para comprar 
medicamentos. La comu
nidad exige que se tomen 
medidas para solucionar 
la crisis y castigar a los 
responsables de la corrup
ción.

SIMUCA y otras organi
zaciones que representan 
a los jubilados han solici
tado una reunión con el 
gobierno para discutir la 
situación y encontrar una 
solución. Sin embargo, 
hasta el momento no han 
recibido respuesta.

"Es importante que se 
tome en serio esta situa
ción y que se busque una 
solución lo antes posible", 
dijo Galeano.

mailto:prensa@5dias.com
http://www.mades.gov.py
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L
a cartera de crédito 
bancario en Para
guay tuvo una ex
pansión de 21,12% 
al cierre de diciembre de 

2024, con un volumen de 
US$ 21.826 millones. Esta es

Crecimiento del 21%, con préstamos por US$ 21.826 millones

Crédito bancario en Paraguay
la más grande de los últimos 
9 años, según los registros 
de la Superintendencia de 
Bancos. Si vamos al evolu
tivo interanual de la década 
pasada, en el 2015 se había 
dado el crecimiento más 
alto con 23,84%. En aquella 
ocasión, los préstamos ban- 
carios llegaron a US$ 8.998 
millones, una cifra de US$ 
1.732 millones más que lo 
conseguido en el 2014.

logró la mayor expansión 
de los últimos 9 años

0,4 ----------------------------------------------------------------------------------------------------

VARIACIÓN INTERANUAL

Posteriormente, en el 2016 
se notó un bajón en la varia
ción interanual del 0,04%, 
lo que significó una expan
sión menos acelerada, con 
US$ 3 millones más que el 
2015. En el 2017 y el 2018 el 
crecimiento fue de 3,86% 
y 15,20% respectivamente. 
Esto representó un movi
miento de préstamos por 
US$ 9.349 millones y US$ 
10.770 millones.

23,84%

La evolución orgánica si
guió con variaciones por
centuales de 11,34% en el 
2019, 8,27% en el 2020, 
9,20% en el 2021 y 14,12% 
en el 2022. Dichos valores 
representaron US$ 11.991

-0,2 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

millones, US$ 12.984 mi
llones, US$ 14.178 millones 
y US$ 16.180 millones res

pectivamente. Para el 2023, 
la variación interanual de la 
cartera de créditos fue de

11,37% con un cierre de US$ 
18.021 millones, para dar el 
gran salto en el 2024.

RANKING
Con relación a las entida
des bancarias mejor posi-

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

2024

EL DATO

EN EL 20,15 
SE LOGRO UN 
CRECIMIENTO 
DE 23,8% EN 
LOS PRESTAMOS 
BANCARIOS.

LA CIFRA

21.826

USS 3.806
MILLONES 
CRECIO EL 
CREDITO EN 
2024 VS 2023.

cionadas en su cartera de 
préstamos, figuran Suda- 
meris Bank, Continental 
e Itaú Paraguay. Estas 
cerraron el último mes 
del año pasado con US$ 
4.028 millones, US$ 3.959 
millones y US$ 2.962 mi
llones respectivamente. 
En crecimiento de estas 
empresas estuvo en torno 
al 9,67%, 27,22% y 31,59% 
con relación al 2023.

A estos tres le siguen GNB 
Paraguay con US$ 2.259 
millones y una variación 
del 12,8%; Banco Nacional 
de Fomento (BNF) con 
US$ 2.136 millones y una 
variación del 20,26%; At
las, con US$ 1.128 millones 
y crecimiento del 13,06%; 
BASA, con US$ 1.052 mi
llones y una diferencia 
del 18,11% respecto al año 
anterior.

Familiar, Ueno Bank, Ban- 
cop, Río, Zeta e Interfisa 
son las otras entidades que 
siguen en la tabla, con car
teras por valor de US$ 985 
millones, US$ 929 millo
nes, US$ 599 millones, US$ 
597 millones, US$ 437 mi
llones y US$ 328 millones.

Las últimas posiciones 
fueron para Solar, Banco 
Do Brasil, Citibank y Ban
co de la Nación Argentina 
(BNA). Todas presentaron 
expansiones en el otorga
miento de créditos, menos 
el BNA, que tuvo una re
tracción del -15,47%.Tu

OPORTUNIDAD 
a la vista

Solicítalo al 021 617 6800

BANCOGNB
OFERTA POR TIEMPO LIMITADO. Aprobación sujeta a análisis crediticio. Más info en www.bancognb.com.py

millón

PRESTAMO PERSONAL 

cuotas desde
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Sergio Resguín
sresquin@5dias.com.py POSICIONAMIENTO

I
taú Paraguay, Conti
nental y Citibank son 
las empresas de inter
mediación financiera 
mejor calificadas en el país, 

según datos de la Superin
tendencia de Bancos. Estas 
entidades son las únicas en 
ostentar el AAApy. La pri
mera es de propiedad ex
tranjera mayoritaria, mien
tras que la segunda cuenta 
con mayor porcentaje de 
su capital a nivel local. La 
tercera es una sucursal di
recta extranjera. Estas en
tidades registran una ten
dencia "estable", según los 
informes del Banco Cen
tral del Paraguay (BCP).

Itaú y Continental reci
bieron su calificación de 
Fix SCR, afiliada local de 
Fitch Ratings para la re
gión Cono Sur, además de 
una auditoría externa de 
Benítez Codas y Asocia
dos (BCA). Citibank, por 
su parte, fue calificada por 
Solventa & Riskmétrica, y 
auditada por BCA. Por de
bajo de estas empresas, se 
encuentran otros 14 ban
cos con menores califica
ciones, que van de AA+py 
a A-py.

Sudameris, Banco Nacio
nal de Fomento (BNF), 
GNB Paraguay y Banco 
Do Brasil, aparecen con 
AA+py. BNF recibió su 
calificación de Solventa & 
Riskmétrica, mientras que 
Sudameris y GNB fueron 
calificadas Fix SCR. Bando 
Do Brasil fue auditada por 
Feller Rate.

Las entidades que apa
recen con calificación 
AApy son Familiar y Atlas, 
próximos a fusionarse. 
Ambas con tendencia es
table, recibieron la nota de 
Fix SCR. Posteriormente, 
siguen BASA y Bancop con 
AA-py, que fueron evalua
das por Fix SCR y Evalua
dora Latinoamericana.

Los calificados como A+py 
a diciembre del año pasado 
fueron Ueno y Río, mien
tras que los posicionados 
más abajo con calificación 
Apy resultaron Zeta, Solar 
e Interfisa. En la última

Empresas de intermediación financiera

Itaú, Continental y Citibank 
son las mejor posicionadas por 
calificación de riesgo en el país

posición está el Banco de 
la Nación Argentina (BNA) 
con A-py.

QUÉ DICE S&P 
SOBRE PARAGUAY
Según el reporte de Stan
dard & Poor's Global Ra
tings, del 6 de diciembre 
de 2024, se espera que 
continúe el dinamismo 
económico de Paraguay en 
el 2025, destacado por un 
sistema bancario relativa
mente pequeño con opera
ciones y productos senci
llos. Añade la existencia de 
márgenes amplios y pérdi
das crediticias adecuadas.

La calificadora internacio
nal refirió que la resiliencia 
económica de Paraguay 

mejoró, pero el riesgo 
crediticio y la volatilidad 
económica siguen siendo 
"peores" que los países 
vecinos. "Los proyectos 
de inversión deberían 
mantener el crecimiento 
económico en torno a 3% 
durante el periodo 2025- 
2027 y aumentar el pro
ducto interno bruto (PIB) 
per cápita a US$ 8.200 en 
2027", destaca el docu
mento.

Por otra parte, explica que 
la actividad económica del 
país se ha vuelto "algo más 
resiliente" frente a shocks 
externos y climáticos en 
los últimos años. Aunque 
detalla que se mantienen 
las vulnerabilidades de

bido a la relevancia de las 
exportaciones agrícolas 
para el sector externo.

"Consideramos que el sis
tema bancario se enfrenta 
a un elevado riesgo de cré
dito dada su considerable 
exposición a los créditos 
denominados en dólares 
estadounidenses, su par
ticipación en los créditos 
reestructurados y sus cré
ditos a sectores cíclicos 
como la agricultura y la ga
nadería", refirió el informe 
de S&P.

REGULACIÓN
Sobre el marco regulatorio 
a nivel de los bancos, la 
calificadora internacional 
indicó que mejoró en los 

últimos años, pero aún 
está en proceso de alinea
ción plena a estándares 
internacionales como los 
requerimientos de Basilea 
III.

S&P señaló además que, la 
presencia de cooperativas 
relativamente grandes y 
empresas financieras no 
reguladas (casas de crédi
to) "limita el alcance de la 
supervisión del banco cen
tral y genera distorsiones 
en el mercado".

Respecto a la rentabilidad 
del sistema bancario, el 
documento detalla que fue 
"relativamente elevada" 
con un retorno de capital 
promedio (ROE) de 15% a

16% en los últimos cinco 
años. Esto quiere decir que 
se volvió a niveles previos 
a la pandemia del Covid-19.

RIESGO ECONÓMICO 
ESTABLE
En cuanto a las tendencias 
de riesgo económico de 
Paraguay, S&P la clasifica 
como estable, con una ex
pectativa de crecimiento 
del PIB de 3.2%. Añade 
que el financiamiento 
continuará creciendo mo
deradamente. "La calidad 
de activos y las pérdidas 
crediticias han mejorado, 
y deberían mantenerse es
tables porque las condicio
nes económicas y climá
ticas son más favorables", 
detalla el informe.

Cuadernos Escolares
ARAÑA CON RELIEVE
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SEDECO
Recibieron 1.729 reclamos en 2024

Sector financiero, seguro y telefonías 
lideran reclamos de los consumidores
prensa@5dios.com.py

E
n un informe re
ciente, la Secre
taría de Defensa 
del Consumidor 
(SEDECO) reveló que los 

servicios financieros, segu
ros y telecomunicaciones 
son los que más reclamos 
y quejas generan por parte 
de los consumidores. Se
gún la titular de la SEDECO, 
Sara Irún, este dato refleja 
la necesidad de una mayor 
regulación y supervisión en 
estos sectores, para garanti
zar que los consumidores 
reciban un trato justo y 
transparente. Agregó que 
la SEDECO se compromete 
a trabajar en este sentido, 
para proteger los derechos 
de los consumidores y pro
mover un mercado más 
justo y competitivo.

La funcionaria agregó que 
la SEDECO ha logrado im
portantes avances en la 
protección de los derechos 
de los consumidores. En 
2024, la entidad atendió a 
más de 8.600 consumido
res, lo que representa un in
cremento del 39% respecto 
al año anterior. Además, se 
recuperaron más de 2.026 
millones de guaraníes a 
favor de los consumidores.

"En el 2024, reafirmamos 
nuestro compromiso a 

favor del consumidor, lo
grando importantes avan
ces en la protección de los 
derechos de los usuarios", 
destacó la Ministra Sara 
Irún.

Según el informe, la SE
DECO también implemen
to audiencias virtuales 
para fortalecer la atención y 
protección de los consumi
dores en todo el país. Esta 
medida permitió una ma
yor accesibilidad y comodi
dad para los consumidores 
que necesitan resolver sus 
reclamos.

Resaltan la capacitación 
a más de 3.000 personas, 
entre consumidores y pro
veedores, sobre derechos, 
deberes y mejores prácticas 
en consumo responsable. 
Refirió que esta iniciativa 
busca promover una cultu
ra de consumo responsable 
y respetuoso de los dere
chos de los consumidores.

En cuanto al proceso de 
atención de reclamos, Irún 
explicó que la SEDECO 
sigue un proceso estructu
rado que prioriza la protec
ción del consumidor. Esto 
incluye la verificación de 
los requisitos establecidos, 
la notificación al proveedor 
involucrado y la promoción 
de audiencias de concilia
ción. En caso de que no se 

logre una solución, el caso 
es derivado a la Dirección 
de Asuntos Jurídicos para 
la apertura de un sumario 
administrativo.

La Ministra Sara Irún 
destacó que "el nivel de 
respuesta ha sido muy po
sitivo, con un 80% de los 
reclamos resueltos duran
te las primeras etapas del 
proceso". Además, se está 
trabajando para fortalecer 
la descentralización de 
los servicios de SEDECO 
y ampliar el alcance de las 
audiencias virtuales.

Manifestó que la institu
ción sigue trabajando para 
fortalecer la protección de 
los derechos de los con
sumidores y promover 
un mercado más justo y 
competitivo. En este sen
tido, la entidad tiene como 
objetivos principales para 
2025 fortalecer la descen
tralización de los servicios, 
ampliar el alcance de las 
audiencias virtuales y con
solidar campañas de sensi
bilización sobre derechos y 
deberes de los consumido
res.

"La SEDECO se comprome
te a seguir trabajando para 
proteger los derechos de 
los consumidores y promo
ver un mercado más justo 
y competitivo", destacó la

[RESUMEN DE GESTIÓN AÑO 2024]

Consumidores atendidos

Reclamos

1.729
Incremento del 39% 

de variación 

acumulada interanual.

Los cinco principales rubros reclamados del 2024

Representan 
el 73% de 
todos los 
reclamos 
recibidos.

Parte del informe de gestión de SEDECO.

Ministra Sara Irún.

En cuanto a la relación con 
el sector privado, refirió 
que mantiene un diálogo 
constante con las empresas 

para promover la atención 
oportuna de los reclamos y 
la resolución de conflictos 
de manera efectiva.
"La mayoría de las empre
sas han demostrado un 

buen nivel de apertura, en
tendiendo que la atención 
oportuna de los reclamos 
beneficia al consumidor y 
su reputación corporativa", 
destacó.

prensa@5dios.com.py ÍNDICE EMBI

E
l nivel de riesgo de 
Paraguay, confor
me al índice EMBI 
EMBI (Emerging 
Markets Bond índex o ín

dice de Bonos de Mercados 
Emergentes) se ubica a 1,59 
puntos porcentuales (p.p) 
del bono libre de riesgo 
del Tesoro de los Estados 
Unidos. Este “spread" o di
ferencial en el rendimiento 
es el segundo más bajo de 
la región, solo superado por 
Uruguay que tiene la mejor 
posición con un 0,92 p.p. en 
el índice.

El indicador, creado por 
JP Morgan Chace mide el 
nivel de riesgo asociado 
con la deuda soberana 
emitida por países de 
mercados emergentes. Se 
calcula comparando los 
rendimientos de los bonos

Riesgo país de Paraguay se mantiene
entre los más bajos de toda la región

soberanos de estos países 
(emitidos en dólares u otras 
monedas extranjeras) con 
los rendimientos de los tí
tulos del Tesoro norteame
ricano, considerados como 
activos libres de riesgo.

La situación de riesgo de 
Paraguay no solo es auspi
ciosa pues se ubica actual
mente a unos 2,97 p.p. del 
promedio de América Lati
na que actualmente es de 
4,56 puntos.

Además, es oportuno se
ñalar que el resultado ac
tual de nuestra economía 
también es el mejor si se 

verifican los registros his
tóricos de los últimos años, 
recogidos en informe que 
publicó el Viceministerio 
de Economía.

Paraguay recibió el año pa
sado la calificación de "gra
do de inversión" por parte 
de la empresa calificadora 
Moody's que otorgó la nota 
Baa3, con tendencia "esta
ble" y a esto, hay que sumar 
que en enero de este año 
la firma S&P Global Rating 
mejoró la perspectiva de 
riesgo de la economía pa
raguaya, con una nota BB+ 
cuya tendencia pasó de "es
table" a "positiva".

PARA QUÉ SIRVE
El EMBI es un indicador 
muy utilizado por los in
versores para verificar la 
capacidad de un país para 
cumplir con sus obliga
ciones financieras, pero, 
además, como en este caso 
permite también evaluar la 
situación de riesgo relativo 
que hay entre la economía 
de un país respecto a los 
mercados de su región a 
nivel global y también sir
ve como herramienta para 
la toma de decisiones de 
inversión respecto al po
tencial de retomo frente 
al riesgo que se percibe en 
una economía.

INDICE BONOS DE
EMERGENTES (EMBI)

27/1/2025 País Spread soberano

1 Uruguay 0,94

2 Paraguay 1,59

3 Brasil 2,24

4 República
Dominicana 2,17

5 Salvador 2,73

6 México 3,21

7 Argentina 6,44

8 Bolivia 21,03
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MIC
La planta estaría instalada en Central

Empresa coreana abrirá una fábrica 
de dispositivos médicos en Paraguay
prensa@5dias.com.py

R
epresentantes 
de la empresa 
Synex analizan 
la posibilidad de 
abrir una fábrica en Para

guay para la elaboración de 
dispositivos médicos. Esta 
semana habrá un recorri
do por varias ciudades del 
departamento Central para 
ver el funcionamiento de 
las industrias y ver posibles 
sitios para la planta indus
trial.

La intención es instalar una 
planta para la producción 
de dispositivos médicos, 
así como la apertura de su 
firma en Paraguay con un 
objetivo inicial de importar 
y distribuir dispositivos 
médicos de Corea en el país 
y la región.

La presidenta de la empre
sa, Young Kim, y el vicemi
nistro de Industria, Marco 
Riquelme, se reunieron en 
la sede del Ministerio de 
Industria y Comercio para 
delinear acciones para la 
apertura de la fábrica en 
Paraguay.

EMPLEO
Hasta el momento se des
conoce el monto de la 
inversión, pero sería un 
monto considerable por lo 
que implica abrir una fá
brica. El director de Política 
Industrial del MIC, Aníbal 
Giménez Kullak, destacó 
la importancia de este tipo 
de inversiones en nuestro 
país para la generación de 
empleo.

"Esta semana visitarán 
posibles sedes en el de
partamento Central de la 
planta industrial. Visitarán 
parques industriales con
siderando la logística y el

La fábrica se instalaría en el departamento Central

acceso a la mano de obra. 
La planta industrial en Co
rea ocupa entre 160 a 200 
empleados", sostuvo el 
director en una entrevista 
con 5 Días.

EMPRESA
Synex es una de las empre
sas de consultoría coreana 
más grandes en el rubro de 
farmacéuticos y equipos 
médicos, con más de 20 
años dentro del sector. La 
compañía trabaja con más 
de 8.000 empresas corea
nas para la exportación de 
productos, tecnologías y 
servicios relacionados al 
rubro médico.

El plan de Synex tiene 
dos etapas bien definidas. 
Primero, importará dispo

sitivos médicos y los distri
buirá en Paraguay y países 
cercanos. Luego, iniciará la 
producción local de equi
pos como catéteres y glucó- 
metros.

AVANCE
La empresa contribuye al 
avance del mercado de la 
atención médica y la pro
moción de la salud de la 
humanidad al facilitar la 
comunicación internacio
nal y el cumplimiento de la 
normativa sobre productos 
para el cuidado de la salud 
y al ayudar en el suminis
tro eficiente de productos y 
servicios innovadores.

Además, la empresa corea
na sigue mejorando sus 
competencias y utiliza sin 

reservas la creatividad para 
ofrecer las mejores prácti
cas a los clientes a los que 
sirve con sus diferentes 
productos para el rubro de 
los equipos médicos.

MIGRACIONES
Por otra parte, el director 
nacional de Migraciones, 
Jorge Kronawetter, quien 
estuvo presente en la re
unión, hizo entrega de la 
radicación permanente 
a la presidenta de Synex, 
Young Kim. Esta entrega 
refuerza el compromiso del 
Gobierno del Paraguay con 
la atracción de inversiones,

"Es un acto significativo 
tanto para esta persona 
como para nuestro país. 
Desde el Gobierno estamos 

fomentando que Paraguay 
sea visto como un destino 
atractivo para los inverso
res, y este tipo de proyectos 
son fundamentales para 
consolidar esa visión", ex
plicó el director.

El director destacó la im
portancia del trabajo cola- 
borativo entre el Ministerio 
de Industria y Comercio y 
la Dirección de Migraciones 
para facilitar los trámites 
de radicación de inversores 
extranjeros.

En la actualidad se trabaja 
en un proyecto innova
dor que busca digitalizar 
completamente el proce
so de radicaciones bajo 
la Ley de Migraciones y 
la Ley Suace, eliminan-

ANÍBAL GIMÉNEZ
DIRECTOR DEL MIC

“Esta semana 
visitarán 
posibles 

sedes en el 
departamento 

Central de 
la planta 

industrial.
Visitarán 
parques 

industriales 
considerando 
la logística y 

el acceso a la 
mano de obra"

^EL DATO

LA APERJURA 
DE LA FABRICA 
GENERARA UNA 
IMPORTANTE 
CANTIDAD DE 
EMPLEO

LA CIFRA

200
PUESTOS 
LABORALES 
PODRIA GENERAR 
DE FORMA 
DIRECTA

do trámites engorrosos y 
centralizando la captura 
de datos biométricos, 
para la agilización de los 
trámites.
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MINERÍA
Plataforma permite seguir irregularidades en la explotación de recursos

Nueva herramienta del MOPC centraliza 
datos sobre las canteras habilitadas
prensa@5dias.com.py

E
l Ministerio de 
Obras Públicas y 
Comunicaciones 
(MOPC), a través 
del Viceministerio de Mi

nas y Energía, presentó una 
nueva herramienta digital 
que busca mejorar la trans
parencia y el acceso a in
formación sobre la gestión 
de canteras en el país. Esta 
plataforma interactiva, dis
ponible en línea, permite a 
los ciudadanos conocer en 
tiempo real detalles sobre 
las canteras habilitadas en 
el país, así como denunciar 
posibles irregularidades.

La herramienta, desarro
llada en conjunto con el 
Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MA- 
DES), tiene como principal 
objetivo garantizar una 
explotación sustentable 
de recursos como basalto, 
calcaréos y materiales pé
treos. Según el Viceminis
terio, esta iniciativa no solo 
está dirigida a los usuarios 
tradicionales de las minas, 
sino también al público en 
general.

HABILITAMOS NUESTRO
Catastro de Canteras Web

Una plataforma digital diseñada para 
^Wffortalecer la modernización y la 

transparencia en la gestión de recursos 
' ' -minerales. I

El sistema permite que la 
ciudadanía acceda en tiem
po real a información sobre 
las canteras habilitadas, 
incluyendo datos sobre 
los responsables, los ma
teriales autorizados para 
extracción y la vigencia de 
los permisos, lo que facilita 
la posibilidad de reportar 
explotaciones sospechosas 
o ilegales al Ministerio para 
que se realicen las inspec
ciones correspondientes.

La plataforma, accesible 
desde el sitio web del Vi
ceministerio de Minas 
y Energía, incorpora un 
mapa interactivo que 
georreferencia cada can
tera habilitada en el terri
torio nacional. También 
ofrece información sobre 
los permisos vigentes y los 
requisitos necesarios para 
su obtención, lo que sim
plifica la participación de 
empresas en procesos de 
licitación relacionados con 
la explotación minera.

Uno de los aspectos des
tacados de la nueva herra
mienta es su integración 
con otros organismos pú
blicos. El Viceministerio

Los ciudadanos pueden acceder a información en tiempo real.

materiales es uno de los 
principales motivos para 
solicitar habilitaciones. De 
esta manera, se garantiza 
un mayor control sobre su 
utilización.

Desde el punto de vista de 
la gestión pública, la pla
taforma optimiza los con
troles y fiscalizaciones al 
centralizar la información 
en un único sistema, lo que 
permite identificar más 
rápidamente las irregulari
dades y actuar de manera 
eficiente.

La herramienta también 
representa un avance sig
nificativo en la digitaliza- 
ción de los procesos admi
nistrativos del MOPC. Este 
esfuerzo forma parte de 
una estrategia más amplia 
orientada a modernizar la 
gestión de recursos natura
les en el país, promoviendo 
una explotación responsa
ble y sostenible.

El lanzamiento de esta 
herramienta responde a 
la creciente demanda de 
transparencia en la gestión 
de recursos naturales en 
Paraguay, señalan desde el 
Viceministerio. Al ofrecer 
información clara y acce
sible, buscan fortalecer la 
confianza ciudadana en la 
administración pública.

para el uso del sistema. El 
sitio incluye herramientas 
de búsqueda que facilitan 
la navegación y permiten 
localizar canteras especí
ficas por región o tipo de 
material extraído.

Además, el proyecto busca 
fomentar la educación y 
concienciación sobre la im
portancia de una explota
ción responsable. Se prevé 
la realización de talleres y 
capacitaciones dirigidas 
tanto a empresas como a 
comunidades locales.

A pesar de los avances lo
grados con esta herramien
ta, todavía existen desafíos 
por superar. Entre ellos, 
se destaca la necesidad de 
fortalecer los mecanismos 
de fiscalización y ampliar 
la cobertura del sistema a 
todas las regiones del país.

El Viceministerio reafirmó 
su compromiso de seguir 
trabajando en la mejora de 
los procesos relacionados 
con la gestión de recursos 
naturales, un esfuerzo que 
busca garantizar una ex
plotación más eficiente y 
sostenible, promoviendo el 
desarrollo responsable del 
sector minero en Paraguay.

^EL DATO

trabaja de manera coor
dinada con el Ministerio 
del Ambiente, ya que las 
licencias ambientales son 
un requisito indispensable 
para la habilitación de cual

quier cantera. En casos de 
explotaciones ilegales, el 
Viceministerio informa al 
MADES para que se tomen 
las medidas pertinentes.

El sistema también busca 
regularizar y formalizar 
el uso de explosivos nece
sarios para las operacio
nes mineras, dado que la 
obtención lícita de estos

Para acceder a la platafor
ma, los interesados pueden 
visitar el portal del Vicemi
nisterio de Minas y Ener
gía, donde encontrarán 
también tutoriales y guías

OFRECE 
INFORMACION
SOBRE PERMISOS
VIGENTES Y 
REQUISITOS , 
PARA OBTENCION

El sistema trabaja integrado con el Ministerio del Ambiente en casos de explotaciones ilegales.
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MOPC
Las obras beneficiarán a tres importantes ciudades de Gran Asunción

US$ 30 millones invertirán en una planta 
para el tratamiento de aguas residuales
prensa@5dias.com.py

E
l Ministerio de 
Obras Públicas y 
Comunicaciones 
(MOPC) lanzó la 
licitación pública inter

nacional para el diseño y 
construcción de una Planta 
de Tratamiento de Aguas 
Residuales (PTAR) en la 
cuenca Lambaré, con una 
inversión estimada de G. 
236.575 millones, equiva
lente a US$ 30,2 millones al 
cambio actual.

Este ambicioso proyec
to beneficiará a más de 
400.000 habitantes de 
Lambaré, Fernando de 
la Mora y Asunción. El 
llamado en el portal de 
la Dirección Nacional de 
Contrataciones Públicas 
(DNCP), incluye el diseño y 
construcción de la PTAR y 
un emisario subfluvial.

FINANCIACIÓN
La obra será financiada por 
el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID), el Fon
do para la Promoción del 
Desarrollo (Fonprode) y la 
Unión Europea, a través 
de la Agencia Española de 
Cooperación Internacional 
para el Desarrollo (Aecid).

La apertura de sobres con 
las propuestas está progra
mada para el 21 de abril a 
las 09:30, en el salón de 
actos del MOPC. Las em
presas interesadas deberán 
presentar sus ofertas hasta 
las 09:00 del mismo día en 
la mesa de entrada única de 
la institución.

CONSULTAS
Además, se llevará a cabo 
una reunión informativa el 
4 de abril y se podrán rea
lizar consultas técnicas y 
administrativas hasta el 11

LA CIFRA

21
DE ABRIL SE 
RECIBEN LAS 
PROPUESTAS

EL DATO

LA OBRA 
BENEFICIARA A 
UNOS 400.000 
POBLADORES 
DE ASUNCION, 
FERNANDO DE LA, 
MORA Y LAMBARE

de abril. La documentación 
completa está disponible 
en el portal de contratacio
nes públicas.

La planta tendrá la capa
cidad de procesar 2.226 
litros por segundo de aguas 
residuales, las cuales serán 
tratadas y devueltas al río 
Paraguay de forma contro
lada y segura mediante un 
emisario subfluvial.

CONTAMINACIÓN
Con este proyecto, se busca 
reducir la contaminación 
del río Paraguay, preservar 
el acuífero Patiño y generar 
empleos tanto en la etapa 
de construcción como en la 
operación de la planta.

Este esfuerzo es clave para 
mejorar la calidad de vida 
de miles de paraguayos y 
representa un paso signifi
cativo en la gestión sosteni- 
ble de los recursos hídricos 
del país, de acuerdo a un 
informe del Ministerio de 
Obras Públicas y Comuni
caciones.

BENEFICIOS
De acuerdo a las estimacio
nes, el proyecto de agua y 
saneamiento beneficiará 
a 120.000 hogares de la 
cuenca Lambaré y unos

La cuenca de Lambaré es una de las obras más importantes.

500.000 habitantes. La 
propuesta contempla una 
moderna planta de trata
miento y una extensa red 
de colectores que abarca 58 
barrios del Área Metropoli
tana.

La infraestructura planifi
cada es considerada como 
una de las pocas en la 
región. La planta de trata
miento de aguas residuales 
tendrá una capacidad de 
procesamiento de 9.500 
metros cúbicos de forma 
diaria, además de una red 
de 15 estaciones de bombeo 
y un sistema de colectores.

BARRIOS
Alrededor de 58 barrios, 
estratégicamente distribui
dos, entre Lambaré, Asun
ción y Fernando de la Mora 
serán los beneficiados con 
las obras a llevarse a cabo 
por el Ministerio de Obras 
Públicas y Comunicaciones

(MOPC), a través de la Di
rección de Agua Potable y 
Saneamiento.

En total, 28 barrios de Lam
baré serán los beneficiados 
con el proyecto, 23 barrios 
de Asunción y cuatro de 
Fernando de la Mora. La red 
de colectores se extenderá 
por 22 kilómetros de líneas 
principales y una red de 877 
kilómetros de colectores 
secundarios, garantizando 
una cobertura integral del 
área de influencia.

En Lambaré, la interven
ción va más allá del sanea
miento, implementando 
un innovador programa de 
reducción de agua no con
tabilizada y un plan de me
jora de gestión de servicios, 
diseñados específicamente 
para resolver problemas 
históricos de presión y pér
didas en el sistema de agua 
potable.
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Business Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

EE.UU.
TRUMP ORDENA 
UN ESCUDO 
ANTIMISILES
El presidente Donald 
Trump ordenó 
por decreto la 
construcción de un 
escudo antimisiles del 
tipo "Cúpula de Hierro'' 
para Estados Unidos, 
como el que Israel 
utiliza para interceptar 
miles de cohetes.

BUSCADOR
GOOGLEUSARÁ EL 
NOMBRE DE GOLFO 
DE AMÉRICA

La compañía Google 
ha decidido usar el 
nombre de Golfo 
de América en 
sustitución de Golfo 
de México siguiendo 
las órdenes emitidas 
por el presidente 
estadounidense, 
Donald Trump.

ACUERDO
RED SOCIAL X 
ELIGE A VISA COMO 
PATROCINADOR

Elon Musk llegó 
a un acuerdo con 
Visa nombrándolo 
como el primer socio 
importante en su 
misión de convertir X 
en una "aplicación para 
todo". Visa ayudará 
a los usuarios de X 
a cargar dinero en 
billeteras digitales.

PROBLEMÁTICA
El país vecino perdió competitividad turística

Visitas de extranjeros a
Argentina cayeron un 18%

COMERCIO
LVMH REGISTRA 
VENTAS DE LUJO 
MODERADAS
Las ventas de 
moda y artículos 
de cuero del Grupo 
LVMH continuaron 
disminuyendo en el 
cuarto trimestre, lo 
que pone en duda las 
perspectivas de una 
rápida recuperación de 
la demanda de lujo.

Informe del Instituto Nacional de Estadística y Censos de Argentina (Indec).

EFE

E
l número de ex
tranjeros que vi
sitaron Argentina 
en 2024 cayó el 
18,5% interanual, según un 

informe oficial difundido 
esta semana, que precisó 
que casi 11 millones de ex
tranjeros visitaron el país 
suramericano el año pasa
do, frente a los más de 13 
millones que lo hicieron en 
2023.

El Instituto Nacional de 
Estadística y Censos de 
Argentina (Indec) indicó 
que de esos visitantes, 6.2 
millones fueron turistas, lo 
que implicó un descenso 
del 8,4% con respecto al 
año previo.

El resto de los visitantes 
fueron excursionistas, 
personas que ingresaron 
al país sin pasar una noche 
en su territorio, un fenó
meno que se concentra en 
ciudades fronterizas o en 
visitas de un día a Buenos 
Aires por vía aérea, ierres- 

tre o fluvial, y que, con un 
total de 4,7 millones de 
personas, registró un des
censo del 28,7% en 2024.

TIPO DE CAMBIO
La caída en las cifras de 
ingresos de visitantes no 
residentes a Argentina se 
relaciona, en buena parte, 
con que el tipo de cambio 
vigente encarece los ser
vicios turísticos para los 
extranjeros, ya que, por la 
intervención gubernamen
tal, el peso apenas ha va
riado su cotización frente 
al dólar en 2024, mientras 
que la inflación acumuló 
un 112 % hasta noviembre.

En cuanto a los datos de 
turismo emisor, el infor
me del Indec precisa que 
en 2024 salieron del país

EL DATO

LA CAIDA SE 
RELACIONA CON 
QUE EL TIPO 
DE CAMBIO 
ENCARECE LOS 
SERVICIOS.

suramericano unos 13.6 
millones re residentes, lo 
que representa un aumen
to del 22,5% respecto a las 
cifras de 2023 y que se ex
plica también por la apre
ciación del peso argentino 
en 2024, año en el que los 
salarios aumentaron en 
paralelo -aunque por de
bajo- a la inflación.

De esa cifra, unos 8.3 mi
llones fueron turistas -el 
11,8 % más que en 2023-, 
mientras que los 5,3 mi
llones restantes fueron 
excursionistas, categoría 
que registró un aumento 
interanual del 44,4%.

A pesar de que la llegada 
de turistas extranjeros 
continúa siendo una fuen
te importante de ingresos,

LA CIFRA

11
MILLONES DE 
EXTRANJEROS 
VISITARON EL 
PAIS VECINO. 

la preferencia por destinos 
cercanos, junto con el com
portamiento del tipo de 
cambio, sigue siendo una 
de las principales causas 
del saldo negativo en la ba
lanza turística.

Las actividades más popu
lares entre los visitantes 
extranjeros fueron la asis
tencia a espacios cultu
rales (67,1%), actividades 
gastronómicas (50,4%), 
espectáculos culturales 
(30,5%) y actividades de 
esparcimiento nocturno 
(24,7%).

De acuerdo al Centro de 
Estudios Políticos y Eco
nómicos (Cepec), el forta
lecimiento del peso frente 
a monedas como el real 
brasileño o el peso chileno 
afectó la competitividad 
del país para atraer turis
tas. Si bien las estadías de 
los turistas extranjeros 
fueron más cortas y de me
nor gasto, los argentinos 
continúan buscando desti
nos cercanos, lo que incre
menta la presión sobre el 
déficit turístico.

REINO UNIDO
AMAZ0N Y 
MICROSOFT SON 
INVESTIGADAS

Las ofertas de 
servicios en la nube de 
Amazon y Microsoft 
en el Reino Unido 
están afrontando 
un escrutinio más 
minucioso, ya que el 
organismo de control 
tiene preocupaciones 
sobre su dominio.

DEPORTACIÓN
ARRESTAN A 1.200 
INMIGRANTES EN 
UN DÍA

El Servicio de 
Inmigración y Control 
de Aduanas de EE.UU. 
(ICE) anunció que el 
pasado lunes arrestó 
a 1.179 inmigrantes, 
un nuevo máximo 
diario, tras la promesa 
de la Administración 
Trump de acelerarlas 
redadas y detenciones.
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MIRADA 360°
MÉXICO
EXPORTACIONES CRECIERON MÁS 
DE 4% DURANTE EL AÑO PASADO
Las exportaciones de productos de 
México crecieron a una tasa interanual 
de 4.1% en 2024, a US$ 617,099.6 
millones. Esta alza estuvo por arriba 
del 3% que proyectó el Consejo de 
Comercio y del 2.7% del crecimiento 
que tuvieron las ventas en 2023.

VENEZUELA
CONUOCATORIA A ELECCIONES 
PODRÍA DIUIDIR A OPOSICIÓN
Venezuela anunció que celebrará 
elecciones regionales y parlamentarias en 
abril, lo que podría dividir a la oposición 
sobre la posibilidad de boicotear los 
comicios. La autoridad electoral informó 
que los venezolanos elegirán cerca de 300 
legisladores y al menos 23 gobernadores.

ESPAÑA
PEDRO SÁNCHEZ RECUPERA 

EL APOYO CATALÁN
El primer ministro español, 
Pedro Sánchez, rompió un 

estancamiento parlamentario 
después de convencer a un grupo de 

legisladores secesionistas catalanes 
a dar marcha atrás en su decisión 

de retirar su apoyo al gobierno.

SERBIA
EL PRIMER MINISTRO RENUNCIA 
TRAS MESES DE PROTESTAS
El primer ministro serbio Milos Vucecic 
anunció su dimisión después de casi 
tres meses de protestas en las calles 
que empezaron por el derrumbe 
de una estación de tren, en medio 
de acusaciones de corrupción.

ECUADOR
ESPERAN US$ 42.000 MILLONES EN 
INVERSIÓN EN PETRÓLEO
Ecuador espera que las compañías 
petroleras extranjeras inviertan 
alrededor de US$ 42.000 millones 
en el sector durante los próximos 
cinco años, dijo la ministra interina de 
Energía, Inés Manzano, como parte 
del plan del presidente Daniel Noboa.

BOLIVIA
EUO MORALES DICE QUE LA CIA OPERA 
EN SU PAÍS PARA CAPTURARLO
El expresidente de Bolivia Evo Morales 
afirmó que la CIA de Estados Unidos 
opera en el país andino para capturarlo, 
al cumplirse tres meses de un supuesto 
atentado contra su vida que habría 
ocurrido en octubre de 2024.

ITALIA
UENECIA PRUEBA EN SUS 

AGUAS UN "MOTOR A CHORRO"
Cada día, miles de lanchas que echan 

humo y hacen ruido recorren Venecia.
Por eso, como posible alternativa, 

prueban un nuevo sistema de 
propulsión a chorro que permitirá un 

transporte más silencioso y limpio.

ISRAEL
SUSPENDERÁN TODO CONTACTO 

CON AGENCIA UNRWA
Israel pondrá fin a todo contacto 
con la agencia de la ONU para los 
refugiados palestinos, UNRWA, y 

cualquiera que actúe en su nombre 
a partir del 30 de enero, dijo el 

embajador en una decisión que pone 
en peligro "el futuro de los palestinos".

RUSIA

Kremlin dice que prolongación 
de sanciones "no cambia nada"

PANAMÁ

Preparan un proyecto 
ferroviario: Tren David-Frontera

El Kremlin afirmó que 
la prolongación de las 
sanciones de la Unión 
Europea (UE) contra Ru
sia por la guerra en Ucra
nia "no cambia nada". 
Según el portavoz de la 
Presidencia rusa, Dmitri 
Peskov, la medida no 
supone nada nuevo.

"La UE sigue aplicando 
sanciones. Cada vez 
más gente entiende que 
se trata de un arma de 
doble filo. Los europeos 
sufren a causa de estas 
sanciones. Seguimos

calificándolas de restric
ciones ilegales que se 
contradicen con el derecho 
internacional", agregó.

Los ministros de Exterio
res de la Unión Europea 

acordaron prolongar las 
sanciones impuestas a 
Rusia tras superar las 
reservas de Hungría. 
La unanimidad era un 
paso necesario para 
mantener las medidas.

De acuerdo a un re
ciente comunicado del 
Gobierno Nacional de 
Panamá, el mandatario 
José Raúl Mulino; el 
secretario nacional del 
Ferrocarril y la empresa 
estadounidense AECOM, 
se emprendió la elabora
ción del megaproyecto 
ferroviario, la principal 
obra de infraestructura. 
La empresa estadouni
dense Aecom fue con
tratada por el gobierno 
panameño en diciembre 
del 2024, el Secretario 
Nacional Feerup agregó

que el Tren David contará 
con estudios técnicos, di
seño conceptual, análisis 
de demanda, previsiones 
presupuestarias y estrate
gias de instauración. Más 
allá de los beneficios como 

medio de transporte de 
carga, pasajeros e impulsa
dor de la expansión turís
tica, este sistema de trenes 
contará con una tecnología 
que se ajusta a estándares 
ambientales amigables.

Liderazgo regional 
y alcance
Ahora podés invertir de forma 
sencilla y rápida con opciones 
que se ajustan a tus objetivos 
o a los de tu empresa.
Conoce masen
www.itauassetmanagement.com.py

♦

*1

Nueva York

Miami

•••••• 1

• • • • MMIMIIMIHH»

• ••♦•••••••••MI»»»'»

Bogotá

••••••• •••• Sao Paul

Asunción
Santiago • ®.......... ..

Buenos Aires

ItaúAsset Management

Itaú

http://www.itauassetmanagement.com.py


EDITORIAL MIÉRCOLES, 29 DE ENERO DE 2025

SENTIDO COMÚN

Inteligencia
Artificial aplicada

JUAN PABLO 
FERNÁNDEZ 
@jpferbo
ABOGADO

EL SISTEMA 
HOSPITALARIO ES UN 
DESAFÍO PENDIENTE 

PARA EL DESARROLLO

COACHING

La Revolución
Omnicanal

FEDERICO ROCHA 
Director
CONSULTORÍA 8 GESTIÓN

La inteligencia artificial (IA) ha 
emergido como una de las tecnologías 
más transformadoras del siglo XXI, 
impactando diversos sectores de la 
economía global. Paraguay, un país en 
vías de desarrollo con una economía 
en crecimiento, no es ajeno a esta 
revolución tecnológica. Sin embargo, 
la adopción de la IA en el país conlleva 
implicaciones significativas, tanto 
positivas como negativas, que 
deben ser analizadas desde una 
perspectiva jurídica y económica. 
Es por esto que la IA tiene el potencial 
de impulsar la productividad y 
la innovación en sectores clave 
como la agricultura, la industria 
manufacturera, los servicios 
financieros y el comercio. Por 
ejemplo, en el sector agrícola, la IA 
puede optimizar el uso de recursos, 
mejorar la calidad de los cultivos 
y predecir fenómenos climáticos, 
lo que resulta crucial para un país 
donde la agricultura representa 
una parte significativa del PIB.
En el sector financiero, las 
instituciones están adoptando 
herramientas de IA para mejorar la 
gestión de riesgos, detectar fraudes 
y ofrecer servicios personalizados 
a los clientes. Estas aplicaciones no 
solo aumentan la eficiencia, sino 
que también pueden contribuir a 
la inclusión financiera, un aspecto 
crítico en un país donde una parte 
de la población aún no tiene acceso 
a servicios bancarios tradicionales. 
Aplicar la inteligencia artificial 
representa una oportunidad única para 
impulsar el crecimiento económico 
de Paraguay, pero su adopción debe 
ir acompañada de un marco legal 
robusto que garantice la protección 
de los derechos fundamentales y la 
equidad social. El derecho digital 
desempeña un papel crucial en este 
proceso, asegurando que el desarrollo 
de la IA sea inclusivo, transparente y 
beneficioso para todos los paraguayos. 
Paraguay tiene la oportunidad de 
liderar en este campo, siempre 
que se aborden los desafíos con 
visión y responsabilidad. Es urgente 
iniciar un debate sobre una ley que 
nos ayude a ser competitivos.

El sistema de servicios 
hospitalarios en Paraguay 
refleja las complejidades 
y desafíos que enfrenta 
el país en materia de 
salud pública. Con una 
historia que se remonta a 
la creación del Ministerio 
de Salud Pública en 
1936, el sistema ha 
evolucionado pero aún 
enfrenta obstáculos 
significativos para brindar 
una atención de calidad 
a todos los paraguayos. 
El Sistema Nacional 
de Salud de Paraguay, 
establecido por la Ley 
1032/96, está compuesto 
por subsectores públicos, 
privados y mixtos. El 
Ministerio de Salud 
Pública y Bienestar 
Social (MSPyBS) es el 
ente rector, con una 
red de servicios que en 
2007 contaba con 984 
instituciones, incluyendo 
117 centros de salud y 
730 puestos de salud.
Por su parte, el Instituto de 
Previsión Social (IPS) opera 
93 servicios organizados 
en tres niveles de 
atención, cubriendo a los 
trabajadores formales y sus 
familias. El sector privado, 
aunque menos regulado, 
juega un papel importante, 
especialmente en zonas 
urbanas, necesitando de

«
En 2004, solo 
el 44.9% de 
la población 
enferma o 

accidentada 
consultaba en 
el subsector 

público.

forma urgente sus ofertas 
en muchos puntos del país. 
A pesar de los avances, 
que todavía son escasos 
para cumplir con la 
demanda, el sistema 
enfrenta problemas 
estructurales críticos. En 
2004, solo el 44.9% de 
la población enferma o 
accidentada consultaba 
en el subsector público. 
Con aproximadamente 
1.2 camas por 1000 
habitantes, Paraguay 
está por debajo de los 
estándares recomendados. 
El país cuenta con 1.1 
médicos, 1.8 enfermeras 
y 0.6 dentistas por 1000 
habitantes. Existe una 
marcada concentración 
de servicios en zonas 
urbanas, especialmente en 
el departamento central 
y el gasto en salud como 
porcentaje del PIB sigue 
siendo insuficiente para 
las necesidades del país. 
Para enfrentar estos 
desafíos, es urgente 
aumentar la inversión 
pública en salud al 
6% del PIB, como 
han recomendado 
organizaciones de la 
sociedad civil, fortalecer 
la atención primaria, 
especialmente en zonas 
rurales y comunidades 
indígenas.
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El comercio retail está viviendo 
una transformación sin 
precedentes, impulsada por la 
convergencia digital. La línea 
que separa lo físico de lo online 
se desvanece, dando paso a una 
experiencia de compra unificada 
y altamente personalizada. 
El cliente en el centro: La 
omnicanalidad se ha convertido 
en el nuevo estándar. Los 
consumidores esperan una 
experiencia fluida y coherente, 
independientemente de si 
interactúan con una marca a 
través de una tienda física, un 
sitio web o una aplicación móvil. 
La inteligencia artificial como 
motor de la personalización: El 
análisis de grandes volúmenes 
de datos permite a las empresas 
anticipar las necesidades de los 
consumidores y ofrecer experiencias 
altamente personalizadas. Chatbots 
inteligentes, asistentes virtuales y 
recomendaciones personalizadas... 
El desafío de la medición y 
la confianza: La creciente 
complejidad del ecosistema digital 
ha hecho que la medición de la 
atribución sea más desafiante. Las 
empresas buscan herramientas y 
metodologías más robustas para 
comprender el impacto de sus 
inversiones en marketing digital. 
El futuro del retail: experiencias 
inmersivas y una integración total de 
canales: El eCommerce del futuro se 
caracteriza por una integración total 
de canales, donde la experiencia 
física y digital se complementan 
y enriquecen mutuamente.
Las tiendas físicas reinventándose: 
Las tiendas físicas están 
evolucionando hacia espacios 
experienciales que complementan 
la experiencia digital.
La convergencia digital representa 
una oportunidad única para las 
empresas que deseen destacar 
en un mercado cada vez más 
competitivo. La clave del éxito 
reside en ofrecer experiencias 
personalizadas, relevantes y 
memorables en todos los puntos 
de contacto con el cliente.

ELSEMÁFORO

FÁBRICA DENVIDIA REGISTRA 
PÉRDIDAS

Caída de capitalización 
de mercado de NVi
dia continúa y pierde 
US$600.000 millones 
en un día. DeepSeek 
fue desarrollase para 
invertir en tecnología.

DISPOSITIVOS MÉDICOS

Empresa coreana del sec
tor salud proyecta abrir 
fábrica de dispositivos 
médicos en Paraguay, con 
el objetivo de importar 
dispositivos médicos 
de Corea en el país.

MEDIDAS DE APOYO AL 
SECTOR PRODUCTIVO

Ante la sequía que 
está afectando al 
sector productivo 
del país, el BCP 
establece medidas 
transitorias de apoyo 
al sector productivo.

EL EXPERTO RESPONDE

Desde el Gobierno 
estamos 
fomentando que 
Paraguay sea visto 
como un destino 
atractivo para los 
inversores.

JORGE KRONAWETTER 
DIRECTOR NACIONAL DE MIGRACIONES

RAÚLVALDEZ 
Presidente
GAFYM

Paraguay gasta US$ 30 
millones al año en dragados 

de mantenimiento. Con 
un poco más de inversión, 
se podrían lograr mejoras 

sustanciales, como los US$ 50 
millones destinados a abrir 
13 pasos de fondos rocosos.
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ANÁLISIS
Año difícil para el secto agroindustrial

“Es poco probable que se alcancen las 
expectativas iniciales de producción”
Jacqueline Torres

E
l Banco Central 
del Paraguay 
(BCP) proyecta un 
crecimiento del 
1,80% para el sector prima

rio en 2025, alcanzando los 
US$ 3.083 millones, impul
sado principalmente por 
los sectores agropecuario y 
forestal. Según el informe, 
el sector agro crecerá un 
2% este año, alcanzando 
US$ 2.105 millones, mien
tras que el sector forestal 
registrará un aumento del 
3,79%, con un valor total 
de US$ 310 millones. El 
sector agroindustrial tam
bién contribuirá, con un 
incremento del 0,30%, lle
gando a US$ 668 millones.

Conversamos con referen
tes del sector quienes ad
vierten que el desempeño 
del sector primario estará 
condicionado por factores 
externos, principalmente 
las condiciones climáticas 
en Paraguay, las cuales po
drían alterar las proyeccio
nes económicas y el ritmo 
de recuperación del sector 
en el próximo año.

Hugo Pastore, director 
ejecutivo de la Cámara 
Paraguaya de Exportado
res y Comercializadores 
de Cereales y Oleaginosas 
(Capeco), ofreció su pers
pectiva sobre las proyec
ciones del sector agrícola 
en Paraguay, destacando 
una combinación de desa
fíos y oportunidades para 
los diferentes rubros.

Según Pastore, la zafra de

< .. *Obs: el dato del2025es una proyección. Montos en millonesEVOLUCION SECTOR PRIMARIO de USS. Fuente: Anexo estadístico del BCP

Sector económico

Agricultura

Ganadería

Explotación foresal, 
pesca y minería

Sector Primario

soja será probablemente 
menor que la del año pasa
do. Este descenso se atri
buye a factores climáticos 
adversos que han impac
tado los rendimientos en 
muchas regiones del país. 
Además, los precios in
ternacionales de la soja, si 
bien se mantendrán esta
bles, podrían experimen
tar una leve disminución, 
lo que no contribuiría a un 
crecimiento significativo 
en este segmento. "Los 
precios van a estar en prin
cipio iguales o ligeramente 
inferiores”, indicó.

TRIGO
A pesar del panorama 
complicado para la soja, 
Pastore destacó que otros 
cultivos podrían compen
sar parcialmente la caída 
en este rubro. En el caso 
del maíz, la producción fue 
relativamente baja el año 
pasado, por lo que existe 
la posibilidad de un creci
miento, siempre y cuando 
las condiciones climáticas 
sean favorables.

"El trigo tuvo un buen des

2024 %

2064 1,8%

666 6,2%

299

3.028

6%

3,2%

empeño en 2024, aunque 
es pronto para proyectar 
resultados definitivos este 
año. Las lluvias recientes 
podrían mejorar el panora
ma, especialmente para las 
áreas sembradas más tar
de, que aún tienen margen 
para beneficiarse", explicó.

Pastore también subrayó 
que las lluvias recientes 
son cruciales para las sa- 
frinhas de maíz y soja, 
que se siembran tras la 
cosecha principal. "Estas 
lluvias permitirán trabajar 
en las áreas ya cosechadas, 
donde antes no se podía 
sembrar por la falta de 
humedad en el suelo. Esto 
será clave para mantener la 
productividad del campo", 
comentó.

MEDIDAS
En cuanto a las herramien
tas de apoyo disponibles 
para los productores, 
Pastore mencionó una re
ciente resolución del Ban
co Central del Paraguay, 
diseñada para atender 
los casos de productores 
afectados por la baja pro

2025*

2105

668

310

0,3% 

3,8%

3.083 1,8%

ducción debido a factores 
climáticos. Esta medida 
normativa permite a los 
bancos analizar cada caso 
de manera individual y 
brindar soluciones especí
ficas a sus clientes.

"La reacción rápida para 
emitir este tipo de docu
mentación es fundamen
tal, ya que permite dar 
respuesta a la coyuntura. 
Ahora depende de las en
tidades financieras imple- 
mentar estas herramientas 
para apoyar a los producto
res", afirmó.

REUNIÓN
Este martes un equipo 
técnico del Ministerio de 
Economía y Finanzas 
(MEF) y representantes 
del sector privado se reu
nieron de modo a trabajar 
en el desarrollo de instru
mentos y herramientas 
para ofrecer el soporte ne
cesario a los productores 
afectados por la escasez 
de lluvias. Este compro
miso se acordó durante 
una reunión encabezada 
por el ministro del MEF,

%

2,0%
HUGO PASTORE

DIRECTOR EJECTUVO DE CAPECO

Los lluvias 
recientes 

podrían 
mejorar el 

panorama, 
especialmente 
para las áreas 

sembradas 
más tarde, que 

aún tienen 
margen para 

beneficiarse".
Carlos Fernández Valdo- 
vinos, con representantes 
de gremios del sector pro
ductivo.

GOBIERNO
Tras el encuentro, Héctor 
Cristaldo, presidente de 
la Unión de Gremios de la 
Producción (UGP), expre
só que la campaña agrí
cola 2024/2025 enfrenta 
una situación complicada 
y un panorama incierto. 
Sin embargo, destacó la 
disposición del Gobierno 
para buscar soluciones 
mediante un esfuerzo 
conjunto entre el sector 
público y privado, con 
el objetivo de abordar el 
problema de manera anti
cipada y eficaz.

HÉCTOR CRISTALDO
PRESIDENTE DE UGP

Es poco 
probable que 

se alcancen las 
expectativas 

iniciales de 
producción, lo 
que impactará 
tanto en el PIB 
agrícola como 
en el PIB total, 
inclinándolos a 

la baja".

Además agregó "Es poco 
probable que se alcancen 
las expectativas inicia
les de producción, lo que 
impactará tanto en el PIB 
agrícola como en el PIB 
total, inclinándolos a la 
baja".

Finalmente señaló tras la 
reunión: "La idea es traba
jar juntos. El Banco Cen
tral del Paraguay (BCP) ya 
ha tomado medidas, como 
una resolución que flexi- 
biliza la refinanciación, 
lo cual ayuda a resolver 
los problemas de aquellos 
que ya están en el sistema 
financiero”, añadió Cristal- 
do.

LLEGAR A 
TUS METAS 
ES MEJOR CW 
50L/WIBAMC© UN BANCO PARA CADA UNO
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NEGOCIOS
Sonia Núñez, asesora de imagen

“Emprender es salir de tu zona 
de confort y creer en tu visión”
prensa@5dias.com.py

E
n un mundo donde 
la imagen personal 
y la capacidad de ge
nerar confianza son 
esenciales para alcanzar el 

éxito, Sonia Núñez, estratega 
comercial, asesora de ima
gen y speaker supo construir 
un legado que combina más 
de 20 años de experiencia 
en ventas con un enfoque 
único en la autenticidad y 
el liderazgo. Desde su em
prendimiento personal y la 
boutique Púrpura, dirigida a 
mujeres extraordinarias, So
nia ha inspirado a cientos de 

desean destacar profesio
nalmente mientras abrazan 
su autenticidad. A través de 
mentorías personalizadas, 
talleres y consultorías, Sonia 
crea un espacio de transfor
mación, donde las partici
pantes logran integrar una 
imagen coherente con sus 
metas personales y profesio
nales.

Sonia no se limita al mundo 
de la moda. Su emprendi
miento también incluye 
mentorías para equipos co
merciales, talleres sinérgicos 
y programas integrales como 
"Ventas 360", enfocado en

personas a alcanzar su máxi
mo potencial profesional y 
personal.

Sonia decidió emprender 
como asesora independiente 
motivada por el deseo de ser 
dueña de su tiempo, aportar 
un valor único al mercado y 
construir un legado que re
flejara sus valores. "Empren
der es una decisión valiente 
que transforma vidas. Es 
salir de tu zona de confort, 
creer en tu visión y apostar 
por tus sueños", reflexiona.

El camino no fue sencillo, 
pero Sonia supo aprovechar 
su vasta experiencia en 
ventas para desarrollar una 
propuesta integral que com
bina estrategias comerciales 
efectivas con la importancia 
del cuidado de la imagen 
personal. Para ella, la imagen 
no es superficial, sino una 
herramienta poderosa para 
proyectar confianza, credibi
lidad y liderazgo.

Con el eslogan "Sé única, 
sé púrpura", su boutique de 
ropa femenina es un espacio 
dedicado a empoderar a mu
jeres extraordinarias. Sonia 
explica que el concepto de
trás de Púrpura va más allá 
de vender prendas: busca re
saltar la autenticidad de cada 
mujer, ayudándolas a desta
car siendo fieles a su esencia.

Por otro lado, el Programa 
Mujer Púrpura es uno de sus 
servicios estrella. Este está 
diseñado para mujeres que 

desarrollar habilidades de 
ventas combinadas con una 
imagen profesional sólida.

"Las mentorías en ventas es
tán dirigidas tanto a hombres 
como a mujeres que desean 
destacarse logrando un éxito 
integral", comenta Sonia. Con 
precios calculados en fun
ción de la carga horaria y una 
atención personalizada, su 
negocio se ha convertido en 
un referente para empresas 
y personas que buscan mejo
rar sus resultados comercia
les y su proyección personal.

Como muchos emprende
dores, Sonia inició su nego
cio con recursos limitados: 
una inversión inicial de G. 
15.000.000 y una visión 
clara. Hoy, su equipo se man
tiene pequeño pero eficiente, 
con un enfoque en brindar 
servicios personalizados y de 
alta calidad.

La experiencia de Sonia 
también le ha permitido 
entender que emprender no 
es solo un camino hacia la 
independencia financiera, 
sino también una oportuni
dad para generar impacto. 
“Se trata de ayudar a las per
sonas a vender más, mejorar 
su imagen y alcanzar sus 
metas. Es inspirar a otros 
con tu ejemplo y crear solu
ciones que realmente trans
formen vidas y negocios".

PROYECCIONES
El futuro para Sonia Núñez 
es ambicioso. Entre sus 

planes destaca la expan
sión del programa "Ventas 
360" a nivel internacional, 
incluyendo versiones espe
cializadas por industrias y 
la posibilidad de convertirlo 
en un curso digital con certi
ficaciones.

Asimismo, planea construir 
una comunidad profesional 
que fomente el networking, 
la colaboración y el aprendi
zaje continuo. Esto incluye la 
creación de contenido edu
cativo, como libros, videos y 
herramientas descargables, 
que sirvan de guía para em
prendedores y profesionales 
en ventas.

LA IMPORTANCIA DE 
LA IMAGEN PERSONAL
En un entorno competitivo 
como el actual, Sonia subra
ya la importancia de cuidar 
la imagen personal como 
una herramienta clave para 
el éxito. "La imagen que 
proyectamos habla antes 
que nosotros. Si queremos 
liderar, debemos proyectar 
confianza, autenticidad y 
coherencia", afirma.

Además, explica que una 
buena imagen no se trata de 
apariencia superficial, sino 
de transmitir un mensaje 
claro sobre quién eres y lo 
que representas. Esto es es
pecialmente crucial en ven
tas, donde generar confian
za es esencial para construir 
relaciones duraderas con los 
clientes.

INSPIRACIÓN PARA 
EMPRENDEDORES
Sonia Núñez es un ejemplo 
de que emprender con pro
pósito y autenticidad puede 
abrir puertas hacia el éxito 
y la realización personal. Su 
mensaje para aquellos que 
están considerando iniciar su 
propio negocio es claro: "Em
prender es una decisión va
liente que transforma vidas. 
Es salir de tu zona de confort, 
creer en tu visión y apostar 
por tus sueños. No se trata 
solo de generar ingresos, 
sino de crear impacto, crecer 
como persona y construir 
algo que refleje tus valores. Si 
estás pensando en empren
der, recuerda: no necesitas 
tener todo resuelto, solo dar 
el primer paso con pasión, 
compromiso y perseveran
cia. El camino no siempre 
será fácil, pero cada desafío 
es una oportunidad para 
aprender y avanzar. ¡Atrévete 
a empezar y a ser dueño de 
tu propio éxito!" Y añadió: "Si 
cabe en tu mente, cabe en tu 
mundo", concluyó.

^EL DATO

DIRECCION: 
PABLO TANASIO 
Y CAPJTAN 
MARTINEZ

INSTAGRAM: 
SONIANUNEZF
TELÉFONO: 
0984272077
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ANÁLISIS

El impacto de las filas de espera 
en la experiencia del cliente

ANA GARAY

Gerente de
Marketing de 5Días

Los
empresas 

que han logrado 
este cambio 
no solo pueden 
aumentar sus 
ingresos, sino que 
también mejorar la 
confianza, lealtad 
y recomendación 
de sus clientes."

H
ace unas semanas, fui al 
banco a realizar un trámite 
sencillo. Lo que esperaba 
que fuera una experiencia 
rápida se transformó en una larga es

pera que me dejó con más frustración 
que soluciones. Mientras esperaba en la 
fila, pensé en lo irónico que es que, en 
un mundo tan digitalizado, los clientes 
aún tengamos que perder tiempo en 
tareas que podrían resolverse en minu
tos.

¿Qué dice esto del banco? Para mí, refleja 
una falta de enfoque real en el cliente. 
Las filas de espera no solo son un sín
toma de procesos ineficientes, también 
son un recordatorio de que las priorida
des de muchas empresas aún no están 
alineadas con las necesidades de sus 
clientes.

EL IMPACTO DE LAS FILAS DE 
ESPERA
Una fila de espera es un reflejo de proce
sos no optimizados y una señal de cómo 
una empresa prioriza (o no) la experien
cia de sus usuarios. Cada minuto que un 
cliente pasa esperando es un recordato
rio de los puntos débiles en los procesos 
internos de la organización.

Sin embargo, donde hay problemas, tam

bién hay oportunidades. Muchas empre
sas están liderando el cambio adoptando 
soluciones centradas en el cliente. Por 
ejemplo, algunos bancos ya ofrecen apli
caciones móviles para realizar trámites 
que antes requerían una visita presen
cial. Otros han implementado sistemas 
de turnos virtuales, permitiendo que los 
clientes esperen cómodamente desde 
sus casas en lugar de en una fila.

Santander - España ha implementado 
"turnos virtuales" en muchas de sus su
cursales. Los clientes pueden registrarse 
a través de su móvil o terminales dentro 
del banco y recibir actualizaciones sobre 
su turno en tiempo real.

DBS Bank -Singapur cuenta con su pla
taforma "digibank" que le permite a los 
clientes realizar más del 95% de sus tran
sacciones y consultas de manera online, 
eliminando casi por completo la necesi
dad de filas en sus sucursales.
Nubank - Brasil, unos de los casos de éxi
tos más resaltantes de la industria, que 
desde su fundación en 2013, ha operado 
sin sucursales físicas, ofreciendo todos 
sus servicios a través de una aplicación 
móvil. Esta estrategia elimina la necesi
dad de que los clientes realicen trámites 
presenciales, reduciendo así las filas de 
espera.

Estas practicas no solo mejoran la expe
riencia del cliente; también tienen 
un impacto positivo en la eficien
cia operativa y en los ingresos. Un 
cliente que siente que su tiempo es 
valorado tiene más probabilidades 
de regresar, recomendar el servicio 
y convertirse en un promotor de la 
marca.

UN CAMBIO DE MENTALIDAD: 
CENTRARSE EN EL CLIENTE
Eliminar las filas de espera no es solo 
una cuestión de tecnología; es un 
cambio de mentalidad. Requiere que 
las empresas se pregunten constan
temente cómo simplificar y mejorar 
la experiencia de sus clientes.

Las empresas que han logrado este 
cambio no solo pueden aumentar sus 
ingresos, sino que también mejorar 
significativamente la confianza, leal
tad y recomendación de sus clientes. 
Al final del día, el éxito de cualquier 
negocio radica en la capacidad de 
identificar y comprender las verda
deras necesidades de sus clientes.

La fila de espera es un recordatorio 
de que siempre hay espacio para me
jorar. Representa un desafío, pero 
también una gran oportunidad.
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EFICIENCIA
Mipymes podrán acceder a servicios gratuitos para adoptar prácticas sostenibles

Proyecto AL-INVEST Verde busca 
transformar la producción en Paraguay
prensa@5dias.com.py

E
l Proyecto "Transi
ción de empresas 
paraguayas hacia 
una producción 
sostenible y baja en car

bono”, desarrollado en el 
marco del programa AL-IN
VEST Verde, busca apoyar a 
empresas nacionales en su 
camino hacia la sostenibili- 
dad mediante servicios gra
tuitos. El programa cuenta 
con el respaldo financiero 
de la Unión Europea y es 
liderado por Sequa en el 
Componente 1, en colabora
ción con la Unión Industrial 
Paraguaya (UIP) y la Cáma
ra de Comercio de Valencia, 
España.

El AL-INVEST Verde es una 
iniciativa de la Comisión 
Europea que fomenta el 
crecimiento sostenible y la 
generación de empleo en 18 
países de América Latina. 
Entre sus objetivos princi
pales se encuentran la pro
moción de una economía 
baja en carbono, el uso efi
ciente de recursos y la im- 
plementación de modelos 
de producción sostenibles. 
En Paraguay, el proyecto 
se enfoca en fortalecer a las 
empresas nacionales para 
que adopten prácticas que 
mejoren su productividad 
y competitividad mientras 
reducen su impacto am
biental.

El programa se ejecuta en 
países como Argentina, 
Brasil, Chile, Colombia, 
México, Uruguay, entre 
otros. Su alcance incluye 
acciones dirigidas a articu
lar esfuerzos entre los sec
tores público y privado y 
promover los derechos de 
propiedad intelectual. En 
nuestro país, el trabajo se 
concentra en cuatro depar
tamentos: Central, Itapúa, 
Concepción y Alto Paraná.

Uno de los principales 
objetivos del proyecto es 
crear la Unidad de Gestión 
Ambiental de la UIP. Esta 
unidad será responsable 
de fortalecer las capaci
dades de las empresas en 
herramientas de gestión 
ambiental, promoviendo 
la eficiencia energética, 
la economía circular y la 
reducción de la huella de 
carbono.

Las empresas participantes deben cumplir varios requisitos, como estar formalizadas y contar con RUC.

En el marco del progra
ma, se busca implementar 
planes de mitigación de 
emisiones de carbono en 
75 empresas paraguayas 
formalizadas. Esto implica 
acompañar a las empresas 
en la adopción de estrate
gias sostenibles que contri
buyan al cumplimiento de 
la Agenda 2030. Además, el 
programa tiene un enfoque 
particular en micro, peque
ñas y medianas empresas 
(mipymes), las cuales son 
clasificadas de acuerdo a 
lo establecido en la Ley N° 
4.457/12 y el Decreto N° 
3.689/20.

Para participar en el pro
grama AL INVEST Verde, 
las empresas interesadas 
deben cumplir ciertos re
quisitos, entre ellos, estar 
formalizadas y contar con 
Registro Único del Contri
buyente (RUC). Además, 
deben pertenecer a secto
res como manufactura, in
cluyendo alimentos y bebi
das, cuero, calzado, gráficos 
y cartones, metalmecánico, 
plásticos, textiles y farma

céutico. También se inclu
yen empresas de servicios 
como software, retail y 
transporte.

COMPONENTE 1
El Componente 1 del pro
grama, liderado por Sequa, 
tiene como meta principal 
fomentar la transición ha
cia economías sostenibles 
en las empresas de Améri
ca Latina. Incluye acciones 
específicas para mejorar la 
gestión ambiental y la sos- 
tenibilidad en los procesos 
productivos, permitiendo 
que las empresas sean más 
competitivas en el mercado 
global.

Uno de los aspectos des
tacados del proyecto es la 
colaboración con la Cámara 
de Comercio de Valencia, 
que aporta experiencia in
ternacional en modelos de 
producción sostenibles. La 
alianza permite transferir 
conocimientos y buenas 
prácticas a las empresas pa
raguayas, fortaleciendo su 
capacidad para enfrentar 
los desafíos del mercado.

En el contexto nacional, la 
UIP desempeña un papel 
clave en la implementa- 
ción del programa, actuan
do como enlace entre las 
empresas y los recursos 
disponibles a través del 
proyecto. También liderará 
la creación de una estruc
tura que permita la conti
nuidad de las iniciativas 
sostenibles a largo plazo.

La sostenibilidad y la re
ducción de emisiones 
de carbono son aspectos 
esenciales para mejorar la 
competitividad de las em
presas en un contexto glo
bal que exige cada vez más 
compromiso ambiental. El 
programa busca apoyar a 
las mipymes en su adap
tación a estos estándares, 
generando un impacto po
sitivo tanto en la economía 
como en el medio ambien
te.

El financiamiento de la 
Unión Europea al progra
ma AL-INVEST Verde des
taca el compromiso con el 
desarrollo sostenible en

América Latina, un respal
do financiero que garanti
za la ejecución de acciones 
concretas que promueven 
una economía más verde y 
la generación de empleo en 
la región, señalan.

Las empresas selecciona
das para participar en el 
programa tendrán acceso a 
servicios de asistencia téc
nica, capacitación y herra
mientas que les permitirán 
reducir costos y mejorar 
su desempeño ambiental, 
beneficios que podrían 
traducirse en ventajas 
competitivas, permitiendo 
a las empresas ingresar a 
mercados internacionales 
con mayores exigencias 
ambientales.

El proyecto también busca 
sensibilizar a las empre
sas sobre la importancia 
de la economía circular, 
promoviendo un uso más 
eficiente de los recursos y 
la reducción de residuos, 
con el objetivo de crear 
cadenas productivas más 
sostenibles y resilientes.

LA CIFRA

75
EMPRESAS 
FORMALIZADAS 
SE ESPERA 
PARTICIPEN.

EL DATO

EN EL PAIS 
EL TRABAJO 
SE CONCENTRA 
EN LOS 
DEPARTAMENTOS 
CENTRAL, 
TTAPIJA 
CONCEPCIÓN Y 
ALTO PARANA.

12
PAÍSES DE 
LATINOAMERICA 
CON ACCIONES 
DE AL-INVEST.

mailto:prensa@5dias.com.py
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TECNOLOGÍA
Empoderando con soluciones innovadoras

eCLUB gana el premio Plata en la categoría 
inclusión financiera de Fintech Americas
prensa@5dias.com.py

L
a fintech paraguaya 
eCLUB resultó ga
nadora del premio 
Plata en la catego
ría de inclusión financiera 

como parte de los Premios 
Fintech a los Innovadores 
Financieros en las Américas 
2025. Este logro cobra espe
cial relevancia al considerar
se que la plataforma compi
tió con otras 160 postulantes 
en toda Latinoamérica.

La organización de los pre
mios Fintech Americas 
abrió sus postulaciones en 
julio de 2024, cerrándolas 
en octubre y tras culminar 
el periodo de evaluación. 
Este reconocimiento es un 
testimonio de la innovadora 
estrategia de bancarización 
que eCLUB ha desarrollado 
en Paraguay, donde el 87% 
de la población carece de ac
ceso a créditos formales en 
instituciones bancarias.

"Dentro del proceso de pos
tulación, lo que nosotros hi
cimos es justamente descri
bir esencialmente cómo era 
nuestra estrategia de banca
rización. Construimos una 
aplicación a través de la cual 
ofrecemos acceso, en primer 
lugar, a todo lo que tiene que 
ver con un ecosistema de 
pagos desde el cual los clien
tes comienzan a construir 
su historial financiero, y en 
base a ese historial comen
zamos a otorgarle créditos 
utilizando para ello algo
ritmos que están basados 
en inteligencia artificial”, 
comenzó diciendo Marcelo

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma BOSZ S.R.L., y su representante legal el señor JORGE ANDRES BOBEDA PICASSO, proponente; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 
10382/2024 del proyecto, "PROYECTO DE LOTEAMIENTO", a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Matricula N° D06/6546, Finca N° 561, Radones N° 861 y 2503, ubicada 
en el Distrito de EMBOSCADA, Departamento de CORDILLERA; elaborado por el Consultor/a 
Ambiental KOJI MIGUEL KURITA OYAMADA con Registro CTCA N° 1-1329, conforme a la Ley N° 
294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 29 de enero de 2025.-

Rojas Decut, CEO de eCLUB.

De esta forma, a medida que 
el usuario va interactuan
do más con la plataforma, 
es decir, cuanto más usa 
eCLUB puede acceder a más 
y mejores créditos y tam
bién en mejores condiciones 
de financiación. Esto quiere 
decir se empieza con una 
determinada tasa de inte
rés, pero luego en función 
al comportamiento, puede 
acceder a mejores condicio
nes de financiación, tanto 
en precio como también en 
plazos, los cuales arrancan 
con 30 días, luego 3 meses, 
6 meses, 12 meses y hasta 
llegar a 24 meses.
ALCANCE
Actualmente, eCLUB cuenta

PREMIOS FINTECH
Categoría
Inclusión financiera

PLATA

eCLUB

FA 
PREMIOS A LOS 

INNOVADORES 
FINANCIEROS EN LAS AMÉRICAS

con más de 70.000 usua
rios, quienes interactúan ac
tivamente con la aplicación, 
un número que crece a una 
tasa mensual del 15%, según 
destacó el CEO. En solo 12 
meses de operación, eCLUB 
ha desembolsado más de 
80.000 créditos, brindando 
a muchos su primera expe
riencia en el sistema finan
ciero formal.

"Esto nos llena de alegría y 
de orgullo porque realmente 
lo que nos interesa es hacer 
más y mejor inclusión finan
ciera en el país. En función 
de la transaccionalidad que 
el cliente va teniendo, em
pieza con líneas que pueden 
ser desde G. 50.000 o G. 
200.000 guaraníes, luego se 

va ampliando hasta llegar a 
ofertas de crédito de más de 
G. 3 millones. Buscamos ser 
muy cuidadosos de modo a 
no sobreendeudar al clien
te. Buscamos siempre ese 
racional entre su capacidad 
de repago, que la obtenemos 
a partir del análisis de su 
operativa transaccional, que 
es su historial financiero, 
que construye con nosotros 
a través de la plataforma", 
indicó Rojas Decut.

RECONOCIMIENTO
El premio obtenido en la edi
ción 2025 de Fintech Ameri
cas posiciona a eCLUB en la 
escena internacional como 
un protagonista emergente 
en la inclusión financiera. 
"Es una oportunidad para 
nosotros realmente espec
tacular, de modo a poder 
mostrarnos dentro de la 
comunidad financiera in
ternacional, porque normal
mente a este evento asisten 
entidades financieras y fin- 
techs de toda Latinoaméri
ca", agregó al respecto.

Dentro de los ganadores 
en otras categorías se en
cuentran por ejemplo ualá, 
Nubank, Pomelo entre otras 
compañías fintech de gran 
envergadura hoy en día. 
Un dato no menor, es que 
eCLUB es una plataforma 
con tecnología 100% para
guaya.

PERSPECTIVAS
Marcelo Rojas Decut tam
bién destacó las oportuni-

Marcelo Rojas Decut, CEO de eCLUB.

dades y desafíos en el mer
cado fintech a nivel local 
y regional. En Paraguay, la 
creciente competencia en
tre fintechs está elevando 
los estándares del mercado, 
beneficiando a los usuarios 
con mejores servicios y pre
cios más competitivos.

A nivel regional, países 
como Brasil, México y Ar
gentina lideran con jugado
res como Nubank, Revolut 
y ualá, pero aún existe una 
gran oportunidad de cre
cimiento. "América Latina 
sigue siendo una región con 
un alto nivel de población no 
bancarizada, lo que abre un 
espacio enorme para la ex
pansión del sector fintech", 
afirmó.

Para este 2025, eCLUB pla
nea lanzar nuevos produc
tos financieros y escalar su 
base de clientes, con el obje
tivo de multiplicar por cua
tro el número de usuarios. 
"Nuestro propósito es ofre
cer más y mejores servicios 
financieros, permitiendo 
que más paraguayos acce
dan a créditos y mejoren su 
calidad de vida", concluyó el 
CEO.

PREMIOS FINTECH 2025 
Esta premiación honra a las 
fintechs más innovadoras 
que están transformando 
los servicios financieros en 
la región, con soluciones 
audaces que impulsan la 
inclusión y fomentan

Este reconocimiento cele
bra a compañías disruptivas 
que están transformando el 
ecosistema financiero en 
América Latina abordando 
desafíos clave, impulsan
do la inclusión financiera 

y acelerando el desarrollo 
económico de la región.

Con más de 300 nomina
ciones de 18 países, los ga
nadores de este año son un 
claro ejemplo de las grandes 
ideas y colaboraciones que 
están impulsando la revo
lución fintech en América 
Latina. Desde plataformas 
impulsadas por inteligencia 
artificial hasta soluciones 
DeFi e innovaciones en 
banca digital, estas organi
zaciones están superando 
límites y marcando nuevos 
estándares de excelencia en 
los servicios financieros.

Cada nominación fue eva
luada utilizando la rúbrica 
de puntuación VERITAS de 
Fintech Americas, que ana
liza siete atributos: viabili
dad, empatia, rigor, ingenio, 
tracción, economía alcan- 
zable e impacto sostenible. 
Un panel de jueces expertos 
formado por Teresa Martin 
(BBVA Spark), Alexandra 
Baquero (SIGMA) y Roberto 
Gomes (EY), seleccionó a 
los ganadores cuyas solu
ciones combinan impacto, 
escalabilidad y potencial 
transformador.

La ceremonia de Premia
ción de los Premios a los In
novadores Financieros en 
las Américas 2025 se llevará 
a cabo durante la Conferen
cia Fintech Americas Mía- 
mi 2025, que se celebrará 
del 18 al 20 de marzo en el 
Hotel Fontainebleau, Miami 
Beach, Florida. Los partici
pantes tendrán la oportuni
dad única de conectar con 
los ganadores de este año y 
acceder a información úni
ca y perspectivas claves so
bre el futuro de las finanzas.
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POTENCIA
Cuarto título guinness para el deportivo eléctrico

Nuevo récord Guinness para el Taycan: 
17 kilómetros de drifting sobre hielo
prensa@5dias.com.py

H
ace unos días, el 
equipo de Pors
che Experience 
en Laponia con
siguió un nuevo récord 

mundial Guinness por el 
derrape continuo más largo 
sobre hielo realizado por 
un vehículo eléctrico. Al 
volante de un Taycan GTS, 
el instructor Jens Richter 
consiguió completar un to
tal de 132 vueltas haciendo 
un sobregiro controlado. En 
46 minutos, recorrió exac
tamente 17.503 kilómetros. 
Con este nuevo récord, el 
deportivo eléctrico de Pors
che ha logrado su cuarto 
récord mundial Guinness.

El primer intento, con Jens 
Richter al volante, dio co
mienzo la tarde del 14 de 
enero de 2025 en unas con
diciones difíciles. "Con el 
Taycan derrapando de ma
nera continua, la pista de 
hielo se deterioró más rápi
do de lo esperado”, comen
ta Richter. "Por ese motivo, 
nos vimos obligados a 
abortar la prueba después 
de unos 11 kilómetros".

RÉCORD SUPERADO
En la segunda tentativa, el 
equipo montó unos neu
máticos con clavos más 
cortos y aprovechó que 
las temperaturas bajaban 
al caer la tarde. Y aquí fue 
cuando llegó el éxito: Jens 
Richter mantuvo el Taycan 
GTS de serie en un derrapa
je controlado durante un 
total de 17.503 kilómetros 
(132 vueltas) utilizando 
únicamente el acelerador 
y la dirección. Con esta

distancia, se aseguró el ré
cord mundial de drifting 
ininterrumpido de un co
che eléctrico sobre hielo y 
superó significativamente 
el anterior de 14.809 kiló
metros.

"Con este nuevo récord 
Guinness, el Taycan ha 
vuelto a demostrar sus 
cualidades para ir de lado", 
afirma Jens Richter. "Y esta 
vez incluso con tracción 
total. El hecho de que el 
Taycan GTS pueda contro
larse tan bien en condicio
nes extremas dice mucho 
de su excelente chasis y su 
equilibrado rendimiento".

Bajo la supervisión de un 
juez oficial, la prueba tuvo 
lugar en un circuito de hie

lo en el Porsche Arctic Cen- 
ter de Levi, en la Laponia 
finlandesa, a unos 150 kiló
metros al norte del Círculo 
Polar Ártico. El equipo de 
Porsche Experience dise
ñó una pista circular de 59 
metros de diámetro para la 
ocasión y utilizó neumáti
cos Michelin comerciales 
con clavos de un milímetro 
en ambos ejes.

El vehículo estaba equipa
do con un dispositivo GPS 
profesional para asegurar 
unas mediciones precisas. 
Este sistema no solo do
cumenta la distancia re
corrida, sino que también 
registra los movimientos 
del volante, aceleraciones, 
frenadas y fuerzas G.
Cari Saville estuvo pre

sente como juez oficial de 
Guinness World Records. 
Fue él quien entregó el cer
tificado del récord al piloto 
Jens Richter y a Christian 
Lehwald, Director de Pors
che Arctic Center Levi y 
responsable de Porsche 
Experience de Porsche AG. 
"Nuestro enfoque de mar
keting experiencial impli
ca probar siempre cosas 
inusuales. En el Porsche 
Arctic Center encontramos 
condiciones excepcional
mente buenas para derra
par sobre hielo. El nuevo 
Taycan GTS es uno de los 
vehículos eléctricos más 
potentes del mercado, así 
que estábamos bastante 
seguros de que podríamos 
batir el récord mundial 
con esta combinación y

aceptamos el reto", afirma 
Lehwald.

OTROS RÉCORD 
GUINNESS
En 2023, Porsche estable
ció un récord mundial en 
la ruta Xinjiang-Tíbet. Al 
llegar a la cima de Hongtu 
Daban, en el Tíbet, un Tay
can Cross Turismo consi
guió superar un cambio de 
altitud de 5 573 metros, el 
mayor hasta la fecha en un 
coche eléctrico.

En 2021, el piloto Leh Keen 
aceleró un Porsche Taycan 
hasta 165,1 km/h en el inte
rior de un centro de expo
siciones de Nueva Orleans 
(Luisiana). Con ello, esta
bleció el récord mundial de 
la velocidad más alta alcan

zada por un vehículo en un 
edificio cerrado. Y en 2020, 
el instructor de Porsche 
Experience Dennis Refera 
dio 210 vueltas derrapando 
en un Taycan en el Porsche 
Experience Center (PEC) 
Hockenheim, recorriendo 
42,171 kilómetros en 55 mi
nutos.

Porsche Experience es un 
programa global que ofrece 
experiencias de conducción 
únicas en las áreas de Viaje 
(viajes lujosos e inspirado
res), Circuito (experiencias 
de conducción llenas de 
adrenalina) y Hielo (fasci
nantes pruebas de conduc
ción sobre hielo y nieve), 
siempre enfocadas al ren
dimiento, la precisión y el 
puro placer de conducir.
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E
l Banco Central del 
Paraguay (BCP) 
autoriza a Banco 
Atlas S.A. y Banco 
Familiar S.A.E.C.A. a pro

seguir con los trámites ten
dientes a la fusión definiti
va, en el marco del proceso 
de fusión por consolidación 
emprendida entre ambas 
entidades bancarias en 
agosto de 2024.

Mediante la Resolución 
N.° 9 de fecha 17 de enero 
de 2025, el ente regulador 
informó que ha sido auto
rizada la continuidad de 
los trámites para la fusión 
definitiva entre el Banco 
Atlas y Banco Familiar. La 
formalización del acuerdo 
de la fusión está sujeta a 
la aprobación del Direc
torio de la banca matriz 
y al cumplimiento de los 
demás requisitos exigidos 
por Ley para la fusión de 
sociedades.

Una vez completadas las 
diligencias, la transacción 
estará sujeta a la aproba
ción de las asambleas de 
accionistas de ambos 
bancos, así como a las 
autorizaciones de los 
reguladores, BCP, la Su
perintendencia de Ban
cos, Seguro y Valores y la 
Comisión Nacional de la 
Competencia (Conacom). 
Tras la obtención de to
das las aprobaciones, la 
entidad pasará a operar 
bajo la denominación de 
Banco Atlas Familiar.

CONFIRMACIÓN
Con la confirmación de 
esta histórica operación 
en Paraguay, ambas en
tidades bancarias reali
zarán una integración 
estratégica, que hoy es 
posible gracias a la exce
lente gestión realizada, 
periodos de crecimien
to y sólido desempeño 
de Banco Atlas y Banco 
Familiar en los últimos 
años.

En agosto de 2024, los 
directorios de estas ins
tituciones financieras 
han acordado el inicio 
del proceso de fusión por 
consolidación, operación 
que dará lugar a la crea
ción de un nuevo banco 
con un patrimonio neto 
de aproximadamente 
US$ 320 millones. Esta 
operación implica la inte
gración de los bancos en 
una sola entidad jurídica.

Finalmente, recordamos 
que las operaciones, tan
to de Banco Atlas como 
Banco Familiar, conti
nuarán con absoluta nor
malidad hasta el proceso 
final de aprobación de 
esta operación. Además,

Histórica operación en Paraguay

El BCP autoriza proseguir con el 
trámite de fusión por consolidación 
entre Banco Atlas y Banco Familiar

Alberto Acosta Garbarino, presidente del Banco Familiar y Miguel Ángel Zaldívar, presidente de Banco Atlas.

se mantendrá una co
municación permanente 
y transparente con cada 
uno de los clientes de 
las entidades, de manera 
a facilitar información

constante sobre la evolu
ción del proceso.

DECLARACIONES
En una entrevista para 
5Días en diciembre del

año pasado, Hernando 
Lesme, gerente general 
del Banco Atlas, había 
manifestado que el 2025 
viene cargado de nuevas 
oportunidades de creci

miento y nuevos nego
cios, producto de la mayor 
escala de la fusión con 
Banco Familiar estimada 
para el primer semestre 
del 2025.

PRINCIPALES INDICADORES FINANCIEROS Monto en millones de dólares. Tipo de cambio: 
7.850. Fuente: Boletín estadístico del BCP

Fusión Atlas-Familiar Sistema

TOTAL TOTAL Participación de mercado

TOTAL ACTIVO 2.781,52 30.925 8,99%
DEPÓSITOS 1.956,84 21.090 9,28%
TOTAL PASIVO 2.428,17 27.131 8,95%

UTILIDAD DEL EJERCICIO 80,88 670 12,07%
PATRIMONIO NETO 353,35 3.794 9,31%
CARTERA TOTAL 2.108,91 21.826 9,66%

"Estamos trabajando 
para cerrar un proceso 
de fusión de manera 
exitosa, que no impacte 
ni afecte la experiencia 
de nuestros clientes, y 
que los mismos puedan 
apreciar tangiblemente 
los beneficios de traba
jar con un banco nuevo, 
más grande y eficiente", 
mencionó.

Por su parte, el presidente 
del Banco Familiar, Al
berto Acosta Garbarino, 
también compartió en 
agosto del 2024 con 5Días 
los detalles del anuncio 
de fusión. "Esta consoli
dación es inédita y refleja 
la visión que tenemos del 
futuro del negocio finan
ciero", enfatizó.
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP
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ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

COMPRA VENTA COMPRA VENTA
(*)Prom. 28/01 7.897,94 7.906,75 7.883,19 7.901,75

08:30 7.897,94 7.906,75 7.883,19 7.901,75
09:00 7.866,94 7.901,94 7.866,94 7.901,94
09:30 7.843,68 7.906,13 7.838,03 7.909,19
10:00 7.873,28 7.899,87 7.895,12 7.895,19
10:30 7.884,09 7.893,56 7.902,60 7.887,19
11:00 7.884,30 7.892,51 7.885,53 7.886,22
11:30 7.885,45 7.891,11 7.888,42 7.886,99
12:00 7.887,00 7.906,76 7.891,56 7.982,99
12:30 7.886,89 7.905,57 7.883,50 7.888,72
13:00 7.883,24 7.905,87 7.866,80 7.911,55

Cierre 28/01 7.883,24 7.905,87
Venta Acumulado Compra Acumulado

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

continental O AAAPY

37 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031 2.326 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.601 SEMESTRAL

AAAPY 1.000 PYTAU13F9322 7,30% 20/12/2027 1.057 TRIMESTRAL

tÍGO AAAPY 118 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.067 TRIMESTRAL

personal AA+ PY 1 PYNUCO3FO384 7,50% 11/03/2025 43 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10
Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esterlina

C: 9.000-V: 10.500

TECNOLOGICAS, 
SUS GANANCIAS

20.100
- Cifras en 
millones de US$

18.368

7.788

14 100.000.000 8.35% 27/05/2026 485 TRIMESTRAL

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL
ANUAL

1

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

continental Q AAA PY 2 250.000.000 7.55% 16/05/2028 1.205 MENSUAL

GNB a AA+ PY 3 1.000.000.000 7.45% 06/04/2026 434 SEMESTRAL

l^bnf AA+PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1.092 ANUAL

nn banco

H ATLAS AA PY 2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 253 TRIMESTRAL

1 250.000.000 7,75% 19/12/2025 326 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 1 230.000.000 7.85% 26/10/2026 637 MENSUAL

1 480.000.000 7.70% 02/10/2025 248 MENSUAL

SOLAR APY

2 1.000.000.000 7,65% 24/03/2026 421 TRIMESTRAL

16 250.000.000 7,75% 11/09/2025 227 TRIMESTRAL

• •

TU A-PY -------------------------------------------------------------------------
7 150.000.000 8.35% 06/11/2026 648 TRIMESTRAL

Microsoft Google Meta

Fuente: BCP. Tipo de cambio: 7.850. Monto en millones de dólares.
Datos al cierre de Octubre de2024.

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS CALIF.

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.019 3.159 5.078 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.949 3.379 5.464 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.955 3.166 4.562 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.254 2.406 3.077 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.131 2.200 2.998 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.126 1.062 1.506 AApy

Banco BASA S.A. 1.050 892 1.419 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 983 895 1.276 AApy

Ueno Bank S.A. 928 1.307 1.781 A+py

BancopS.A. 598 572 805 AA-py

Banco Río S.A.E.C.A. 596 507 866 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 437 336 610 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 328 494 596 Apy

Solar Banco S.A.E 265 292 369 Apy

Banco Do Brasil S.A. 99 116 147 AA+py

Citibank N.A. 70 256 313 AAApy

Banco de la Nación Argentina 39 50 59 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO - RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones



PARÍS
EL PSG RENOVÓ SU 
ASOCIACIÓN CON 
QATAR AIRWAYS 
HASTA 2028

El PSG anunció la renovación de su 
contrato de patrocinio con Qatar Airways 
hasta 2028. La marca de la aerolínea 
continuará en las camisetas de los partidos, 
de entrenamiento y los uniformes de 
calentamiento. Esta asociación incluirá las 
marcas Qatar Duty Free y el Aeropuerto.

ESPAÑA

Clásico español podría aterrizar en otro país

LaLiga “estudiará” que Barqa-Madrid 
de mayo se dispute en el extranjero
EFE

E
l presidente de 
LaLiga, Javier Te- 
bas, aseguró que, 
si ambos clubes 
estuviesen de acuerdo, "se 

estudiaría" que el Clásico 
español de mayo próximo 
entre el Barcelona y el Real 
Madrid se dispute en el 
extranjero, si no pudiera 
jugarse en Montjuíc o en el 
Camp Nou, en obras.

"A nosotros no nos han 
comunicado nada -sobre 
que no se pueda jugar el 
Clásico en casa del Bar^a-. 
Sé lo que he podido leer. Se 
hablaba fuera de España, 
pero no sabemos nada. De 
hecho, si hay un problema 
de fuerza mayor por las 
obras, como han habido en 
otras ocasiones, se ha ju
gado fuera de su estadio", 
apuntó antes de la gala de 
la Asociación de la Pren
sa Deportiva de Madrid 
(APDM), que se celebró en 
la capital española.

"Tendrían que tener la au
torización del Real Madrid,

y se estudiaría", añadió so
bre la posibilidad de que se 
dispute en el extranjero. El 
Barcelona y el Real Madrid 
se enfrentan en la trigési
ma quinta jornada de LaLi
ga en el fin de semana del 
10-11 de mayo.
La remodelación del Spo- 

tify Camp Nou está obli
gando al conjunto catalán 
a disputar sus partidos en 
el Estadio Olímpico Lluís 
Companys, también en 
Barcelona, pero el permiso 
de la entidad municipal 
que lo gestiona (Barcelona 
Servéis Municipals) expira 

el 30 de abril y el club ha 
solicitado una prórroga. 
Tebas también se refirió a 
la polémica sobre los ho
rarios de los partidos de 
LaLiga, con quejas de algu
nos clubes.
"Todos los años hay quejas 
por los horarios, es muy

^EL DATO LA CIFRA

EN ESTA 
TEMPORADA, EL 
BARCELONA Y EL 
REAL MADRID SE 
ENFRENTARAN EN 
LA JORNADA 35.

difícil cuadrar los horarios 
cuando hay competiciones 
europeas y Copa del Rey. 
Uno lo siente mucho, pero 
a veces tocan estas cir
cunstancias", comentó.

El máximo responsable de 
la competición española 
habló igualmente sobre las 
quejas respecto a las actua
ciones de los árbitros.

CRÍTICAS
"Es un tema que, por des
gracia, llevamos viendo un 
par de años. No es un tema 
nuevo. No me gustan ese 
tipo de críticas, como las 
que se están realizando 
por Realmadrid TV o las de 
Joan Laporta. El día 6 de 
febrero tenemos una reu
nión con todos los clubes y

30
DE ABRIL EXPIRA 
EL PERMISO DEL 
BARCELONA EN EL 
OTRO ESTADIO.

el Comité Técnico de Árbi
tros y a ver si avanzamos o 
ver algún tipo de solución. 
Hace un año los clubes de 
LaLiga manifestaron que 
había que cambiar el siste
ma arbitral”, señaló.

Tebas aprovechó sus de
claraciones a los medios 
para ensalzar el estado de 
forma del francés Kylian 
Mbappé.

"Voy a decir lo que dije en 
el momento en el que le 
matábais todos: a este ju
gador no se le ha olvidado 
jugar al fútbol y que nos 
dejaría grandes tardes de 
gloria al Real Madrid y al 
fútbol español; y es lo que 
estamos viendo en los úl
timos partidos", concluyó.

BRASIL

Presidente del Santos anuncia el regreso de Neymar
EFE

E
l presidente del 
Santos, Marcelo 
Teixeira, anunció 
el regreso de Ney
mar, quien volverá al club 

brasileño donde se formó, 
doce años después de su 
salida al FC Barcelona.

"¡Bienvenido, 'menino' 
Ney! ¡Niño de la Vila (Bel- 
miro)! Ven y vuelve a ser fe
liz con el manto sagrado. La 
nación Santos te espera con 
los brazos abiertos", añrmó 
Teixeira en un vídeo publi
cado en sus redes sociales.

El delantero, cerca de 
cumplir 33 años, regresa 
a su país natal tras haber

llegado a un acuerdo para 
rescindir su contrato con 
el Al-Hilal, con el que solo 
jugó siete partidos desde su 
fichaje, en agosto de 2023.

Teixeira no especiñcó la 
duración del nuevo con
trato del 10 de la selección 
brasileña, aunque la prensa 
local especula con que po
dría firmar hasta mediados 
de 2025, con la opción de 
prorrogarlo.

El dirigente recordó los ini
cios de Neymar en el San
tos, el club del litoral de Sao 
Paulo que Pelé situó en el 
mapa futbolístico mundial.

"Neymar, te despediste 
de la Vila para realizar sus

Neymar tenía contrato en vigor con el Al-Hilal hasta 
mediados de año.

sueños. Pero dejaste una 
promesa que nunca olvi
damos: 'Yo me voy, pero 
volveré', ¿te acuerdas? Es
toy seguro de que esa frase 
te acompañó durante todo 
este tiempo", señaló Teixei
ra.

EL LARGO
PARÓN DE NEYMAR
Neymar tenía contrato en 
vigor con el Al-Hilal hasta 
mediados de año, pero la 
falta de confianza del téc
nico portugués Jorge Jesús, 
quien dijo que no contaba 
con él para la Liga saudí, 
precipitó su salida.

Neymar lleva más de un 
año prácticamente sin 
jugar. El 17 de octubre de

2023 sufrió la rotura del li
gamento cruzado anterior 
y del menisco de la rodilla 
izquierda en un partido 
entre Brasil y Uruguay, en 
Montevideo.
Reapareció el 21 de octubre 
de 2024 en un encuentro 
de la Liga de Campeones 
asiática. Sin embargo, po
cos días después, tuvo una 
lesión muscular que lo obli
gó a parar de nuevo.

Finalmente, en medio de 
los rumores sobre su po
sible fichaje por el Inter 
Miami, en el que juegan 
Lionel Messi y Luis Suárez, 
excompañeros suyos en el 
Barcelona, Neymar optó 
por volver al punto de par
tida, al Santos.


